

# DIARIO DE LA MARINA

## EDICION DE LA TARDE

### Telegramas por el cable.

SERVICIO TELEGRAFICO DEL **Diario de la Marina.** AL DIARIO DE LA MARINA. HABANA.

### España

#### De hoy

Madrid, Enero 19.

#### LA LEGACION CUBANA

El ministro plenipotenciario de Cuba en España, señor Merchán, y los demás miembros de la legación cubana que se han embarcado con él, han llegado a Cádiz sin novedad en el vapor *Manuel Calvo*, de la Compañía Transatlántica Española.

Se les espera a todos mañana en Madrid. El señor Merchán ha sido visitado en Cádiz por algunos periodistas, a quienes manifestó que el Gobierno de la República Cubana desea que se establezcan relaciones muy cordiales entre dicha República y España, y que a ese propósito obedece la iniciativa del Gabinete de la Habana de crear una Legación de Cuba en Madrid.

El señor Merchán ha dicho, además, que la Isla de Cuba va repeniéndose de los extragos de la última guerra y que la situación económica del país está mejorando visiblemente, al punto de poderse pronosticar una rápida y creciente prosperidad en los distintos ramos de la producción.

El *Heraldo de Madrid* y el *Diario Universal* han saludado en términos muy afectuosos a la Legación Cubana al dar cuenta de que ésta se hallaba ya en territorio español.

#### MAL TIEMPO

Reinan en toda la Península temporales muy fuertes. En Barcelona y sus cercanías ha causado daños considerables y el estrecho de Gibraltar está cerrado a la navegación.

#### HUELGA TERMINADA

Han vuelto al trabajo las operarias de la fábrica de cigarrillos de Gijón.

#### SUSCEPTIBILIDAD

Por juzgar depresiva para su autoridad una visita de inspección ordenada por el Ministro de Marina, a los arsenales, ha presentado la dimisión de su cargo el capitán general del Departamento Marítimo del Ferrol, vicealmirante Gómez Imáz.

Por el mismo motivo ha pedido el pase a la escala de reserva el intendente de la Armada don Leandro de Salaregui.

#### EXIGENCIA COLECTIVA

El Ministro de España en Tángier, señor Colagán, confirma en telegrama dirigido al Ministro de Estado la noticia publicada el sábado por un periódico, de que él y los ministros de Francia e Inglaterra han exigido el castigo de las kábilas vecinas a Tángier.

### LA NOTA DEL DIA

El Ayuntamiento de Pinar del Río ha declarado hijo adoptivo de aquella ciudad al Presidente de la Empresa del Ferrocarril del Oeste, Mr. Todd, como muestra de gratitud por los beneficios incalculables que la región vultabaja ha recibido de la prolongación, hace algunos años efectuada, a la capital de la provin-

cia pinareña y de los que habrá de recibir de la que ahora se ha iniciado a San Juan y Martínez y San Luis.

Es el señor Todd tan apreciado en esta isla donde residió los mejores años de su vida y es tan natural y justa la determinación tomada por el Ayuntamiento de Pinar del Río, que no dudamos en dedicar este lugar preferente de las columnas del *DIARIO* a consignar una noticia que por todos habrá de ser celebrada.

La región de Vuelta Abajo, productora del mejor tabaco del mundo, de nada necesita tanto como de vías de comunicación, y Mr. Todd, buscando buen empleo a su dinero y a los cuantiosos capitales ingleses que le están confiados, provee a esa necesidad, en la medida de lo posible, estableciendo comunicaciones rápidas y seguras entre Puerta de Golpe y Pinar del Río, primero, y entre Pinar del Río y la parte occidental de la provincia después, y por eso el Ayuntamiento de aquella ciudad, fiel intérprete del sentimiento general, acuerda para mister Todd, la muestra de gratitud que dejamos referida.

Debemos felicitarnos de que los capitales extranjeros acudan a este país para emplearse en la agricultura y en la industria, porque ello demuestra que somos un pueblo tranquilo, trabajador y civilizado; decía el señor Presidente de la República en el banquete con que fué obsequiado Mr. Todd en Pinar del Río cuando la inauguración de las obras de la prolongación de la línea férrea a San Juan y a San Luis.

Y las frases del Sr. Estrada Palma, además de encerrar una gran verdad, eran muy oportunas, porque en la hermosa fiesta que allí se celebraba, todos recordábamos otra muy reciente y no menos importante: la de la inauguración del Ferrocarril Central.

### Carta del Presidente

El señor Presidente de la República ha dirigido la siguiente carta al Gobernador Civil de Pinar del Río:

República de Cuba.—Presidencia

Habana, 14 de Enero de 1903.

Coronel Luis Pérez, Gobernador de Pinar del Río.

Mi estimado amigo:

Hubiera querido tener tiempo antes de ahora para escribirle con objeto de expresarle, como lo hago por medio de estas líneas, los sentimientos de gratitud que debo a Vd. y al noble pueblo de Pinar del Río, por la generosa hospitalidad que recibí en donde quiera que estuve, durante mi visita a esa Provincia, y por las muestras de cariño de que fui objeto, espontáneas y sinceras.

Conservaré indelebles las gratas impresiones de esa visita, sobre todo, las que me produjeron los actos de cordura, de sano patriotismo, el alto espíritu de concordia y el propósito firme demostrado por todas partes de consolidar nuestras Instituciones, asentando sobre la base inmovilable del orden, del trabajo y la paz moral.

Como cubano, me siento orgulloso de mis compatriotas pinareños y como gobernante no puedo menos que sentirme agradecido por la franca ayuda, por la cooperación eficaz que prestan a mi Gobierno en la marcha ordenada de la Administración Pública.

Acepte, mi querido amigo, esta expresión sincera de mis sentimientos y las seguridades de la estimación que le profesa su afmo. S. S. (Firmado) T. Estrada Palma.

### Gracias

Hablado de las reformas introducidas en el *DIARIO DE LA MARINA* al comenzar este año, dice lo que sigue nuestro ilustrado colega *Cuba y América* en su último número:

“Al comenzar el año, el decano de la prensa habanera ha cambiado su antigua forma, disminuyendo el tamaño de sus planas, aunque aumentando su capacidad de lectura. El *DIARIO* ha adoptado la organización *modernista* ó sea el tipo americano del periódico. Es un verdadero avance que alcanza la aprobación de todos, por más que el *DIARIO* siempre ha tenido una excelente organización, redacción y colaboración que ha cimentado su crédito. Entre sus reformas merece especial mención la sección literaria que ha iniciado bajo el título *Los Domingos del Diario*, en que publicará trabajos de literatura selecta y amena de los mejores escritores del país.”

### El viaje del Presidente al ingenio "Rosario."

En la mañana del sábado, y en un tren especial de los Ferrocarriles Unidos de la Habana, que partió del antiguo paradero de Villanueva a las nueve, fué el Presidente de esta República a visitar el espléndido ingenio *Rosario*, que posee en las inmediaciones del Aguacate nuestro antiguo y distinguido amigo el señor don Ramón Pelayo, y que figura en el número de las mejores montañas fincas azucareras de Cuba, así por lo grandioso y completo de su maquinaria, su gallarda casa de máquina, hermoso batey, casa de vivienda y magníficos jardines y arboledas, como por la vasta extensión de sus campos de caña, hasta cuyo límite en sus diversas direcciones llegan los ramales del ferrocarril que para uso de la finca emplea su entusiasta y celoso propietario.

Para los que conocemos de antiguo al señor Pelayo y sabemos la firmeza de su carácter y la resolución con que hace años se encerró en su ingenio *Rosario*, dispuesto a luchar con todas las dificultades sin arredrarle el peligro ni las contrariedades, y sobreponiéndose a todo, no es cosa de sorpresa los adelantos que año tras año ha ido realizando en su hacienda hasta colocarla en el grado de prosperidad en que hoy se halla. Los que vieron en sus comienzos el ingenio *Rosario* y lo ven ahora, quedan gratamente sorprendidos. Aquello es un ingenio modelo, por sus edificaciones, por su maquinaria, por la organización del trabajo. Así se explica que hace tres zafra produjera 35,000 sacos y que en la presente pase de 90,000 los que rinda. Triplicar en tres años la producción es un triunfo, y triunfo es también que pueda aprestarse a la lucha que origina la reducción en los precios del azúcar, sin temores a la ruina, que es consecuencia natural de la mala organización del trabajo. Y, por lo mismo, se comprende la justicia de los elogios que recibe el señor Pelayo de cuantos visitan su finca. Un año hace que dió en ella un gran banquete a los individuos del Congreso Médico Pan-Americano que celebraron sus sesiones en esta capital; ahora le ha tocado el obsequio al Primer Magistrado de la República.

No fué sólo el Sr. Estrada Palma al ingenio *Rosario*. Acompañándole en esa gratísima excursión su esposa, la amable y distinguida Sra. Guardiola de Estrada Palma, con la bella señorita Conchita Estrada, y sus hermanitos; el general Máximo Gómez, con su esposa la Sra. de Toro de Gómez y su encantadora hija Clemoncia; el jefe de la Guardia Rural, general D. Alejandro Rodríguez, y sus bellísimas hijas las Sras. Eva y Sofía Rodríguez y Adán; los secretarios de despacho señores, don Carlos Zaldo, de Gobernación, D. José García Montes, de Hacienda, con su distinguida esposa la Sra. Hernández de García Montes y su encantadora hija Corina; D. Manuel Luciano Díaz, de

Obras Públicas, con su esposa la señora Martínez de Díaz y su espiritual hija María, y D. Alejandro Cancio, de Instrucción Pública, con su esposa la Sra. Sánchez de Cancio y su amable e interesante hija Mara; el general Rius Rivera, administrador de la Aduana de este puerto, con su esposa la señora Font de Rius Rivera; el general don Emilio Núñez, gobernador de la Habana; el Secretario particular de la Presidencia, D. Alfredo Belt, y los ayudantes del Sr. Presidente D. Francisco Coppinger y D. Carlos Martín Poey; el ayudante del general D. Alejandro Rodríguez, D. José de Cárdenas; el distinguido abogado D. Manuel Rafael Angulo y su elegante esposa, la señora Domínguez de Angulo; la Srita. Molina; D. Elpidio Cossio y su esposa la señora Villagelú de Cossio, y D. Arturo Touzet. Nuestros amigos y compañeros D. Jesús Castellanos, redactor de *La Discusión*, y D. José E. Triay, del *DIARIO DE LA MARINA*, debieron a una feliz y oportuna casualidad la satisfacción de formar parte de la comitiva y de recibir las delicadas atenciones que a todos los visitantes dispensaron el señor Pelayo y su distinguidísima y excelente familia, y los principales empleados del ingenio.

Viaje triunfal para el Sr. Estrada Palma puede decirse que fué el viaje al ingenio *Rosario*, del Sr. Pelayo, por que en todas las estaciones del tránsito a que llegaba el tren tenía éste que detenerse y era frenéticamente aclamado el Presidente de la República por el pueblo allí congregado para ofrecerle con sus respetos el testimonio de su adhesión y cariño.

En la estación de Aguacate esperaban para saludar al Presidente una comisión del Comité Municipal del partido Republicano, una comisión de la progresista y recién constituida sociedad de instrucción y recreo "Círculo Hispano-Cubano," con numerosos españoles, entre los que se contaba nuestro antiguo amigo y corresponsal en aquel pueblo, D. José María Bilbao, y el juez municipal, Sr. Capablanca, con el Secretario del juzgado, quienes acompañaron a la comitiva hasta el ingenio *Rosario*. Del Ayuntamiento de Aguacate solo se presentó a saludar al señor Estrada Palma el primer teniente de alcalde, que tiene a su cargo el despacho de la Alcaldía por hallarse en uso de licencia el alcalde Sr. Acosta Ramos.

En el batey del *Rosario*, hasta el cual llega el tren, esperaban a los ilustres huéspedes de algunas horas el Sr. Pelayo, con sus bellas, amables y distinguidas sobrinas, las Sras. María Luisa y Elena Gómez y Pelayo, y cuanto vale y representa en aquel pueblo. Entre las señoras que allí se encontraban recordamos a las de Portela, de Bilbao, Ajuria de Torreinte y otras. Para la mayoría de las damas que visitaron el ingenio del Sr. Pelayo, y para algunos caballeros, era un espectáculo nuevo y sorprendente el que se desarrollaba a su vista: la contemplación de una gran finca azucarera en plena actividad, desde que llega la caña en las carretas, y pasa al trapiche, que extrae de ella el jugo, a la remolida, para sacarle el resto de éste, dejando el bagazo convertido en paja, a los tachos en que hierve la miel, a las clarificadoras que depuran el guarapo de la cañaza y a las centrífugas que con su rápido movimiento convierten en azúcar terciada la miel negra y espesa que cae en ollas, hasta los llenaderos de sacos, en que queda el centrifugado listo para la exportación. Es decir, que en un cuarto de hora pueden contemplarse todas las transformaciones que sufre la caña hasta convertirse en azúcar. Excelente y de muy alta polarización es la que produce el ingenio *Rosario*.

Las Sras. Gómez y Pelayo, con su gracia ingénita, con su finura y delicadísimo trato supieron multiplicarse de tal modo en las atenciones a sus huéspedes, la misma las señoras y señoritas que los caballeros, que todos tren el más grato recuerdo de las que son gala y encanto de aquel lugar, que embelle-

cen con el aroma de sus gracias, de su finura y distinción.

En el bosque de árboles frutales, donde se encuentran árboles y plantas de mucho mérito, la palma de que se extrae la fibra del jíjapa para los sombreros, la pimienta, la naranja mandarina, el limón dulce, el caimito con su hoja de dos caras, el cocotero, los naranjos de diversas clases, el plátano con el racimo colgante de su exquisito fruto, la deliciosa fresa, el dulce anón, la guira que da jarros al campesino en su dura corteza, y otras cien plantas, habiase colocado la mesa para los comensales, que no bajaba de ochenta cubiertos. Allí, después de visitar el campo de árboles frutales y los hermosos jardines que rodean la casa de vivienda y donde hay una infinidad de plantas y flores poco comunes en el país, tomaron asiento damas y caballeros: los dos centos de la mesa los ocuparon el Sr. Estrada Palma y el general Máximo Gómez.

El almuerzo, hecho por el cocinero de la casa, fué digno del mejor restaurant de la Habana—y los de primer orden de esta capital no tienen nada que envidiar a los mejores de Europa y los Estados Unidos;—franca y cordial la conversación que sostenían los comensales sucediábase los platos, que los invitados apuraban, rociando sus manjares con ricos vinos, con sorpresa de los que iban deleitándose con su contenido, y se sirvió al fin el espumoso champagne. En ese momento el señor Pelayo, que se hallaba a regular distancia de nuestro compañero de redacción el señor Triay, rogó a éste que hiciera uso de la palabra en su nombre, para expresar al señor Presidente de la República y a su comitiva su satisfacción por el honor que le dispensaban visitando su casa.

Cumplió el encargo el señor Triay, de la mejor manera que pudo, y al hacerlo, en su brindis, tras el voto de gracia al Primer Magistrado de la República, el homenaje a las damas y el saludo a las demás ilustres personas que allí se hallaban congregadas, detúvose a presentar por su propia cuenta la personalidad esclarecida del señor Pelayo, su amor al progreso y la felicidad de esta tierra y el empeño con que progreda con sus esfuerzos al desarrollo de la riqueza pública. Y después habló de los miles y miles de españoles que, como el Sr. Pelayo, pagan con su inteligencia y el esfuerzo de sus brazos la hospitalidad que en Cuba han encontrado, y que al seguir en el país en su nueva transformación, prueban que no son indiferentes a su prosperidad y progreso y por ella trabajan, y que los encontrarán siempre respetuosos a su lado las supremas autoridades y sus cooperadores en la gobernanación de Estado, procurando que se afiance la paz y se consolide la armonía, la confraternidad entre los miembros de una gran familia. Hizo votos el orador porque esa salvadora concordia entre los hijos que si se han separado de la tutela paterna, no han renegado de su origen, sea cada vez más estrecha, por el afianzamiento de las instituciones y la grandeza del país.

El señor Estrada Palma contestó el discurso brindis del señor Triay con otro tan elocuente como levantado, basándose en los nobles deseos que, a nombre del dueño de la casa y en el suyo propio, había expresado el orador. El señor Presidente de la República expuso que cada vez está en él más arraigada la política de conciliación que expuso desde que pisó de nuevo el suelo de Cuba, porque cree que los españoles son un factor importantísimo en la vida de este pueblo, que se funden con sus propios hijos en el amor a la tierra y el deseo de que sea próspera y feliz. Y terminó agradeciendo las atenciones de que eran objeto cuantos, en su compañía, visitaban tan espléndida finca, expresión de lo que puede una inteligencia clara, una decisión firme y un gran amor a Cuba, como los que posee el Sr. Pelayo.

Las palabras del Presidente de la República fueron muy aplaudidas. Ha-

biéndolo sido también las del señor Triay a quien manifestó el señor Pelayo que había interpretado fielmente su pensamiento, como si antes se hubiesen puesto de acuerdo y a quien asimismo estrechó la mano con efusión el señor Estrada Palma.

Sacóse luego varias fotografías de los concurrentes. Y a lo que es curioso un episodio que presenciámos. El encargado de las vistas, fotógrafo de afición, es el ingeniero que ha tendido las paralelas para el transporte de la caña en la finca y fué antes empleado del ferrocarril de Villanueva. Reparando la línea de Bejucal hallábase hace seis años, cuando la invasión, el 14 de Enero, y fué hecho prisionero de las fuerzas que mandaba Máximo Gómez.

—¿Qué haces allí?—preguntó el general.

—No lo ve usted?—contestó;—estoy componiendo el camino.

—Ya te comprendí yo, dijo Máximo Gómez. Y ordenó que se lo llevasen prisionero, con objeto poco caritativo.

Logró, empero, escapar de la prisión, y a esto debió la vida, y por consiguiente, el hacer aquellas fotografías. Fué presentado a Máximo Gómez, que recordó el suceso y le dijo:

—Pues ahora, chico, mira en qué puedo servirte.

Luego de pasar a la hermosa casa vivienda de la finca, donde descansaron las señoras y los caballeros algún tiempo, y estos últimos dejaron sus nombres en el album de la casa como grato recuerdo de su visita, empezó un nuevo viaje por ferrocarril, recorriendo en diversas direcciones los vastos campos de caña de la misma. Donde quiera que se detenía el tren había numerosos grupos de hombres, mujeres y niños que vitoreaban al señor Estrada Palma y a Cuba. En uno de esos paraderos, un grupo de mujeres obsequió con ramos de flores a la señora Guardiola de Estrada Palma; en otro, el señor Presidente y su comitiva fueron obsequiados con champagne. De la colonia del señor Villaverde se envió al tren una caña que pesaba 22 libras.

Cerca de las cinco eran cuando terminó esta última visita, y después de la más franca y cordial despedida, comenzó el viaje de regreso a la Habana. Todos creían que sería más breve que el de ida, porque era de noche, no había paradas que hacer, llovía y era un tren expreso fletado para abreviar el viaje. Pero todos se equivocaron, porque eran más de las ocho de la noche cuando el tren llegaba a la Habana, en medio del disgusto de cuantos lo ocupaban. La Administración de la línea, ó sus empleados en el camino, debieron olvidar que se trataba de un tren expreso en que viajaban el Presidente de la República con su familia y la mayor parte de los Secretarios de Despacho, con otras distinguidas personas, y lo obligaron a interminables paradas, ora para dar paso a trenes de carga, ora para esperar el cruce de otros trenes, ocasionando disgustos y protestas de que son eco estas palabras.

### TELEGRAMA

Con motivo de la toma de posesión de la nueva Directiva del Casino Español, el señor Presidente de esta Sociedad dirigió al Jefe del Gobierno de la Madre Patria, por conducto del señor Representante de España, el siguiente telegrama:

Habana, 15 Noviembre 1903.

Presidente Consejo Ministros.

Madrid.

Al tomar posesión nueva Directiva Casino Español primer acuerdo fué enviar Jefe Gobierno de S. M. C. expresión respeto y adhesión poderes constituidos Madre patria y anhelo Colonia Española por prosperidad felicidad España.

Por el propio conducto recibí

Chocolates finos **LA ESTRELLA**  
LOS MAS EXQUISITOS Y MAS SOLICITADOS.  
Se venden en todas partes.—Fábrica: Infanta 62.

**CUBA Y AMERICA**  
REVISTA ILUSTRADA  
Publica una Edición semanal y otra mensual, ambas lujosas, por su impresión, papel y encuadernación y profusamente ilustradas con excelentes grabados. Lectura abundante, variada, instructiva y amena.  
Suscripción mensual a las dos ediciones **OCHENTA CTS. PLATA**  
IMPORTANTE  
CUBA Y AMERICA dedicará una edición extraordinaria para conmemorar el próximo 24 de Febrero, que por la especialidad e interés de los materiales que ha de contener, superará a cuantas ediciones de esta especie lleva publicadas.  
Admite suscripciones para esta edición hasta el día 10 de Febrero próximo.

**MOÑAS**  
para los próximos Carnavales  
**\$ 2.50**  
"EL HIPODROMO"  
OBISPO 92.-TALABARTERIA

LUNES 19 DE ENERO DE 1903.  
Función corrida.  
A LAS OCHO:  
**SAN JUAN DE LUZ**  
**LA TRAPERA**  
Por la Srita. Esperanza Pastor.  
**CIENCIAS EXACTAS**

**Pídase** EN DROGUERIAS Y BOTICAS  
la Curativa, Vigorizante y Reconstituyente  
**Emulsión Creosotada**  
**DE RABELL.**

**TEATRO DE ALBISU**  
GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA  
FUNCION CORRIDA.  
GRAN REBAJA DE PRECIOS por toda la función  
Grillés..... 5 pesos  
Palcos..... 3 pesos  
Luneta con entrada 1 peso  
Entrada a tertulia... 30 cts.  
Mañana, martes, Enseñanza Libre por la Seta Esperanza Pastor.

**Fumen "Eminencia" SON LOS MEJORES Cigarros**

el señor Puente el día 16, la siguiente contestación, emanada del Ministro de Estado, señor Abarzuza:

Contestando telegrama Presidente Casino Español sirvase expresarle en nombre Gobierno la gratitud por sentido y patriótico saludo, al cual correspondemos haciendo votos prosperidad ese Circulo y españoles allí residentes.

VAN HORNE

A bordo del vapor Havana, que entró en puerto en la mañana de hoy, procedente de Nueva York, ha llegado Sir William Van Horne, presidente de la Compañía del Ferrocarril Central, acompañado de varios capitalistas americanos, con los cuales saldrá muy en breve á recorrer la línea.

Promedio de los precios del azúcar.

En su edición del 16 del corriente, dice como sigue nuestro apreciable colega local, el Avisador Comercial:

El promedio que á contar desde hoy hallarán quincenalmente nuestros lectores en estas columnas, está sacado en vista de las operaciones publicadas en el Avisador por persona tan competente en esta materia como el señor Castro Palomino, Secretario del Circulo de Hacendados:

ENERO

Primera quincena..... 4.4032 rs. ar."

Si por una parte, nos llama la atención la manera como el competisimo Secretario del Circulo de Hacendados saca esta cuenta, por la otra, no ha dejado de sorprendernos también que tan ilustrado y entendido colega como el Avisador, haya acogido y publicado dicho promedio, sin restricción alguna, lo que parece indicar su conformidad con el mismo, no obstante ser erróneo, dicho promedio de 4.4032 rs. ar. por centrifugas de polarización 96%, supuesto que los precios extremos pagados durante la primera quincena de este mes y en todas las plazas de la Isla, por Centrifugas de polarización 95 1/2% 1902, han sido los de 3.78% y 4.20 rs. ar., cuyo promedio es de solamente 3.99% reales.

Si, como explica el Avisador Comercial, en su edición del sábado, se han agregado los 60 centavos, valor del saco, al precio del azúcar y tenido en cuenta otras circunstancias para establecer el promedio, esta novísima manera de proceder constituye una causa de seria perturbación para los dos principales factores de la producción; el hacendado y el colono, que deben marchar siempre de acuerdo.

Dudamos mucho que haya un sólo hacendado que esté conforme en liquidar la caña que tiene comprada sobre la base de 4.4032 rs. por centrifugas de 96% de polarización.

Al incluir el valor del envase en el cálculo para el promedio, debía haberse manifestado así, pues cada vez que alguna corporación ó entidad cualquiera implanta una modificación que ha de afectar los usos y costumbres establecidas, está en la obligación de conseguir primero la aquiescencia y conformidad de todas las partes interesadas, si no quiere exponerse á crear graves é inútiles conflictos y no nos parece el momento en que acaba de principiar la zafra, el más oportuno para suscitar nuevas dificultades que puedan entorpecer los trabajos de la misma.

Aun cuando ni los hacendados, ni los colonos, ni los capitalistas, ni los comerciantes compradores de azúcar hagan caso alguno del promedio del Sr. Castro Palomino para sus operaciones, no así la gran masa del pueblo, que poco ó nada entiende de precios y promedios, y al cual se infunde una perjudicial creencia y falsas esperanzas respecto al porvenir y prosperidad del país, haciéndole creer que el azúcar se está vendiendo á cerca de 4% rs. ar. cuando la verdad es que cuesta mucho trabajo conseguir siquiera 4 reales.

Cámara Internacional de Comercio.

Accediendo á los deseos de nuestro estimado amigo don José de la Puente, publicamos á continuación el manifiesto con que los socios de la Cámara Internacional de Comercio se dirigen al país.

Mañana comentaremos este documento, que dice así:

Desde hace tiempo vienen experimentando la necesidad de concertar sus esfuerzos para la defensa de los intereses que representan, todos aquellos comerciantes aquí establecidos, á quienes importa ensanchar las relaciones mercantiles de Cuba con los países productores de los artículos que el gusto, el hábito y la conveniencia han hecho de tradicional consumo en la isla.

Los rumbos impresos por los acontecimientos de los últimos años á la vida cubana y su constitución en nación independiente, permiten prever que habría necesidad de introducir en sus relaciones comerciales algunos cambios, si no se quería concretar su comercio á un mercado único; solución de que sólo pueden erigirse en defensores los que deseen escapar de los peligros que una política comercial exclusivista acarrea, á la corta ó á la larga, á los pueblos que la practican.

Disfrutando ya el país de un gobierno propio, ha parecido á los que alientan la idea de concertarse para defender los intereses del tráfico internacional en Cuba, llegado el momento de realizar el proyecto, puesto que ya existen elementos y datos suficientes para conocer con bastante certeza cuáles son los riesgos de que importa precaverse, cuáles los métodos más efectivos para sortear las dificultades que conviene evitar, y cuáles por último,

las actitudes que deben asumir los más directamente interesados en que no se interrumpa bruscamente las corrientes comerciales que Cuba mantiene con diversas naciones de Europa y América, ni se desvíe en una sola dirección su actividad mercantil.

“Aun circunstancias cuyo valor no debe desconocerse—y no desconocemos—pero que nos pasajeras, hacen aceptar como necesaria á ciertos buenos espíritus la reducción de la esfera del tráfico cubano, los que no pierden de vista los intereses permanentes del país, estiman que importa resistir todo lo posible esa reducción, dado que, de realizarse, produciría en el venidero daños tan considerables en todos los órdenes de la vida nacional cubana, que á su lado nada significarían los beneficios, más aparentes que reales, que puedan esperarse de momento.

“De ahí que estén persuadidos de la necesidad de consagrar su empeño á la tarea de amoniar cuanto sea dable esos daños, tomando para ello—en todas las precauciones que sugiera su experiencia—á fin de conservar y aumentar el comercio de Cuba y los países con que hoy lo mantiene, y de abrir á sus productos en mayor escala, como parece posible, nuevos mercados consumidores. Para realizar ese propósito se constituye con el nombre de “Cámara Internacional de Comercio de la Isla de Cuba”, la asociación que iniciamos, cuyos estatutos y reglamento, según previene la ley, se someterán á la aprobación del Gobierno Civil.

“Agrega por completo á las agitaciones políticas del país, en las que para nada tiene que intervenir, la asociación procurará captarse la benevolencia, no sólo del gobierno, sino también de todos los elementos representativos y clases de esta sociedad: aspiración que cree no será difícil conseguir si su atención al fin primordial de su tarea, que no es otro que el de propender al desenvolvimiento de los intereses del comercio, que son intereses importantísimos del pueblo de Cuba.

“Aquí vivimos y trabajamos. Si prospera el tráfico á que nos dedicamos, es evidente que prosperará el país todo, puesto que, como agentes de sus cambios internacionales, dedicamos nuestra atención lo mismo á cuanto pueda servir para exportar sus productos, que á cuanto contribuya á la introducción de los artículos del exterior que aquí se solicitan para el consumo.

“La creación de la “Cámara Internacional de Comercio de la Isla de Cuba” responde de tal modo á necesidades por todos sentidas, que creemos innecesario entrar en nuevos detalles para convencer de ello á cuantos se dedican aquí á los asuntos mercantiles, y tenemos la fundada esperanza de que en toda la isla secundarán nuestros propósitos cuantos vean en el desarrollo de las relaciones de Cuba con todos los países civilizados el mejor cimiento de su prosperidad moral y material, y la más firme garantía de su existencia nacional.

“Al congregarnos para la defensa de estos intereses no nos inspira una mira egoísta ni predisposición contra ninguna clase ó entidad; todos los intereses del país son solidarios. Los nuestros no están en oposición con los de ningún otro grupo social. Bien al contrario, entendemos que velando por los que nos preocupan más directamente resguardamos también los que más de cerca afectan á otros.

“Tampoco nos anima una idea de exclusivismo; queremos aumentar el comercio de Cuba con todos los países que estén en aptitud de comprarlos y venderlos, sin odioso exclusivismo ni injustificado privilegio respecto á ninguno.

“Condensando nuestros fines y propósitos, podemos formularlos sustancialmente, manifestando que la “Cámara Internacional de Comercio” es una asociación que se constituye para procurar—dentro de los medios que las leyes autorizan, la moral consiente y la ciencia económica aconseja—que lo mismo al confeccionar los aranceles, que al concertarse tratados de comercio y que al legislarse sobre todas las materias que puedan afectar al tráfico de la República con los demás países, se proceda con la mayor equidad, resguardando cuanto sea posible los intereses ya creados, y hasta propendiendo á su desarrollo, evitando, sobre todo, que para adquirir un mercado, se pierdan aquellos que están en las mejores relaciones con el comercio cubano.

“Esta es nuestra aspiración; y como es de estimarse tan generosa como racional, entendemos que no nos ha de faltar ni el apoyo de las clases productoras y mercantiles ni la inapreciable simpatía de la opinión pública, que solicitamos con ansia.

José de la Puente.—A. Brandiere.—Ezequiel Carnicer.—Ignacio Liambias.—Martín Frankfurter.—Modesto Morales.—Carlos Arnolzon.—Amando Corra.—Bidegain Uribarri y Compañía.—Sánchez y Hermano.—Lorenzo Bridat.—Manuel G. Vallés.—Brea y Nogueira.—Doyle y Pérez.—Manuel Muñoz, p. p. Rafael Moscoso.—M. Alonso.—Carlos E. Beck.—Piélagos y Hermanos.—Colleatchot y Compañía.—Fernández, Valdés y Compañía.—Oliver y Compañía.—Romero y Montes.—Santiago R. Armour.—Joseph Ramell.—Alonso y Barreneche.—Briol Hermanos.—Gutiérrez y González (S. en C.).—Vinda de F. Parejón y Hijo.—Román y Duyós.—Bazillón y García (S. en C.).—M. Ruiz Barreto.—José Alonso.—Grijuela y Hermanos.

Nota.—Las personas que deseen figurar en la “Cámara Internacional de Comercio de la Isla de Cuba” pueden enviar su adhesión al Presidente de la Comisión Organizadora, señor don José de la Puente, Monte 106, Habana.

Habana, Enero 19 de 1903.

DE PROVINCIAS

SANTA CLARA La Directiva que ha de regir los destinos del Casino Español de Placetas en el presente año, es la siguiente: Presidente de honor.—Don Antonio Gutiérrez Hoz.

Presidente efectivo.—Don José Cortés González. Vicepresidente.—Don César Pefaur Rodríguez del Valle. Secretario.—Don Eugenio Retaña. Vicesecretario.—Don Angel Bengochea. Tesorero.—Don Telesforo Bárcena. Vicesesorero.—Don José María Alonso.

Vocales.—Don Domingo León, don Indalecio Ruiz, don Angel S. Garrido, don Antonio Díaz, don Mannel Villa, don José Muñoz, don José Coro, don Juan J. Sánchez. Suplentes.—Don Isidoro Sánchez, don Servando Toyos, don Juan B. Díaz, don Francisco González.

ASUNTOS VARIOS.

LA FUSIÓN

El sábado por la noche se reunieron en el salón de conferencias del Senado, las Comisiones de los Partidos Republicano, Democrático y Unión Patriótica y del grupo de nacionales independentistas que preside el doctor Gener.

La reunión duró hasta las tres de la mañana del domingo, concluyéndose la discusión sobre todos los puntos pendientes del programa del nuevo Partido, el cual quedó aprobado.

Inmediatamente después se verificó la corrección de estilo del programa y se acordó la publicación del mismo con las firmas de todos los señores comisionados, á reserva de dar cuenta á las respectivas agrupaciones.

Se trató también del nombre que debía llevar el nuevo Partido y después de una amplia discusión, se acordó proponer á las agrupaciones fusionadas el de “Partido Republicano Conservador.”

Dado lo avanzado de la hora, las Comisiones acordaron reunirse de nuevo el próximo día 21, á las ocho de la noche, en el mismo local.

DERECHOS DE COMPENSACIÓN

El Cónsul General de Cuba en Nueva York, con fecha 6 del actual, dice al Secretario de Estado y Justicia lo siguiente:

“Tengo el honor de informar á usted que, según publica la prensa de esta ciudad, la Corte Suprema de Washington ha dictado su fallo en la cuestión pendiente desde hace tiempo por exacción de derechos de compensación á ciertos azúcares importados á Rusia.

La decisión de aquel tribunal se funda en que si bien el gobierno ruso no paga directamente prima á los productos de azúcar, el sistema empleado para la tributación permite que la exportación de este producto goce de privilegios que le son equivalentes.

Por espacio de más de un año la importación de azúcares rusos ha sido muy escasa en este país en espera de la resolución de este caso, y es de creerse que de no tomar Rusia alguna otra medida que equivalga á la supresión de verdadera de primas, la importación de azúcares rusos en este país quedará paralizada por completo.”

VOCAL

La Secretaría de Gobernación ha nombrado vocal de la Escuela de Oficios para niñas á la señora América Goicuria.

CASINO ESPAÑOL DE BATABANÓ Con fecha 5 del actual tomó posesión la Junta Directiva que ha de regir los destinos de dicha sociedad en el presente año, formada por los señores que se expresan á continuación.

Presidentes honorarios: 1º D. Manuel Torre Olais, Agente Consular de España; 2º D. José Martínez Seijas. Presidente efectivo: D. Eugenio García Bermejo.

Vice Presidentes: 1º D. Modesto Carreras Pelaez, 2º D. Juan Vila Sancho. Tesorero: D. Jesús Millares Diaz. Vice Tesorero: D. Joaquín Valdés Iglesias.

Contador: D. Manuel Sanchez Fernandez. Vice Contador: D. José Barreiro Colla.

Vocales. Don Arturo Homs Benafé, don Rafael Fernandez Menendez; don Valeriano Fernandez Diego, don Juan Pujol Martorell, don Mamerto Pereda Fernandez, don José Mieres Alonso, don Francisco Acosta Misa, don Isidro Alvarez Blanco, don Nicasio Barbeite Pacios, don Martín Lleras Gutierrez, don Antonio Pendas Margolles, don José Fernandez Valle, don José Vidal Jofre, don Antonio Pon Pujol, don Andrés Rey Rivera, don José Montoto Alvarez, don Domingo Cudillero Rey, don José García Fernandez.

Vocales suplentes: don José Freire Forjan, don Ismael Galbán Galbán, don Juan Saiz Pardo, don Andrés Franco Bonza, don Manuel Rodriguez Gándara, don Manuel Lazús Bartolín, don Gaspar Masot Alemany, don Prudencio Alvarez del Río.

EL CONSUL DE LOS ESTADOS UNIDOS A bordo del vapor americano “Havana” llegó esta mañana procedente de los Estados Unidos, el Consul de esa nación en la Habana, Mr. W. A. Rublee.

A recibirlo pasaron á bordo en la lancha “Habancera”, el Viceconsul americano Mr. Springer, el Viceconsul de Inglaterra y el Inspector General del Puerto, Sr. Yero.

AGRADECIDOS

El señor Director General de Comunicaciones, atento siempre á las indicaciones de la prensa, cuando tienden al mejoramiento del servicio, nos dice, en atenta carta, que toma nota de la que publicamos el día 17, y que nos fué dirigida desde el ingenio “Ceiba Hueca”, referente al servicio de correos de los ingenios situados en la costa de Manzanillo.

Muy agradecidos al Sr. Figueroa.

AYISO.

La Comisión Revisora y Liquidadora del Ejército, nos remite para su liquidación lo siguiente: “Recibiéndose diariamente en las oficinas de la Comisión Central multitud de instancias en petición de notas de liquidaciones de Planillas, se hace

público por este medio y para general conocimiento, que aún no está la Comisión Central autorizada por el Poder Ejecutivo para expedir certificados de liquidación, y en tal virtud quedarán en suspenso cuantas peticiones se hagan en ese sentido, hasta tanto que por el Ejecutivo no se resuelva lo procedente en el asunto.”

PARTIDO DE UNIÓN DEMOCRÁTICA. Se recuerda á los señores que componen el Directorio General del Partido Unión Democrática, que esta noche, á las ocho y media, celebra sesión dicho Directorio General en el salón del Circulo, Consulado número 111.

Se solicita la puntual asistencia, porque se dará cuenta del programa acordado con las comisiones de los partidos Republicano, Unión Patriótica de Pinar del Rio y Nacionalistas independentistas que preside el Dr. Gener, así como también del nombre de la nueva agrupación y de otros acuerdos importantes.

Habana, Enero 19/1903. El Secretario, Emilio del Junco.

ABJURACIÓN

El día 16 del presente y en la iglesia de San Felipe, en presencia del R. P. Cayetano, carmelita descalzo, delegado al efecto por monseñor Barnada, hizo solemne abjuración de las doctrinas protestantes, con las formalidades del caso, la señorita María Dobarro, volviendo al seno de la Iglesia Católica que abandonara en momentos de vértigo cuya responsabilidad á nadie le es dado investigar.

Felicitados á la conversa y le deseamos perseverancia en la religión que le vió nacer.

PARTIDO NACIONAL

El sábado por la noche se reunió nuevamente la Convención Nacional, habiendo el señor Zayas en pró de la entidad á la moción de los señores Xiques, Mendoza Guerra y otros.

Sostuvo que la moción era inoportuna porque antes que nada debía acordarse el programa del partido y que no dudaba fuera un hecho la fusión con los liberales y radicales.

El Sr. Xiques retiró su moción, manifestando que no tenía inconveniente en que el debate sobre la fusión se planteara después de la aprobación del programa y consignó que los nacionalistas del Camagüey están decididos á hacer la oposición al gobierno.

Seguidamente el Dr. Tamayo proclamó la existencia del partido nacional en toda la República por la fusión de los elementos que lo formaban en provincias.

Para redactar el programa del partido fué designada la siguiente Comisión: señores Cartañá y Urquiga, por Pinar del Rio; Castellano y Sarraín, por la Habana; Borges y Márquez Sterling, por Santa Clara; Guillén y Xiques, por Puerto Príncipe y Villuendas (D. Florencio) y Céspedes, por Santiago de Cuba.

La Comisión ha nombrado una ponencia compuesta de los señores Xiques, Márquez Sterling, Cartañá y Villuendas.

El fuerte San Carlos, que fué bombardeado por el crucero alemán Panther el sábado pasado, se halla á la entrada del lago Maricao y á 22 millas de esta ciudad.

MOVIMIENTO MARÍTIMO

EL CIUDAD DE CADIZ

Procedente de Veracruz entró en puerto hoy el vapor español Ciudad de Cadiz, con carga general y 80 pasajeros.

EL LAUENBURG

El vapor cubano de este nombre entró en puerto el domingo, procedente de Inagua (Bahamas), con carga de tránsito.

EL HAVANA

Esta mañana fundó en puerto procedente de New York con carga general y 66 pasajeros.

EL DOS DE MAYO

Con cargamento de tásajo entró en puerto esta mañana el bergantín español Dos de Mayo, procedente de Montevideo.

EL CAHITNESS

El domingo salió para Tampico el vapor inglés Cahitness.

EL MAINZ

Para Cárdenas salió el domingo el vapor alemán Mainz.

EL ARABISTAN

Con destino á New York, salió el domingo el vapor inglés Arabistan.

PUBLICACIONES

EL HOGAR

Lleno de interés, palpitante de amenidad, variado é interesante, llega á nuestra mesa el último número del culto y popular periódico de las familias El Hogar que con gran acierto é inteligencia dirige nuestro querido compañero y amigo Antonio G. Zamora.

En la primera plana luce un magnífico retrato del director del Colegio Pola, á cuyo retrato sigue un artículo acerca del colegio escrito por Estuquino Carriello y con diversos grabados del mismo.

Las niñas María Luisa Enlaila, Amelia y Fela Zorrilla ocupan otra de las páginas. En un bonito artículo se cuenta la vida del atleta cubano Federico Narganes, que en los Estados Unidos llama la atención por su musculatura.

Viene también el retrato de la señora Avelina Correa, el del malogrado joven Juvenal Cabrera, el de los esposos Bager Fernández, artículos y versos de conocidos escritores y una impresión clara y selecta.

No desmaya El Hogar en sus veinte años de laboriosa vida, y si se tiene en cuenta lo pobre de nuestro ambiente literario, lo reducido de nuestro círculo artístico, lógico es presumir que muchos años, muchos sinsabores ha de costar al amigo Zamora el sostener tan selecto y variado periódico.

La perseverancia todo lo vence y por eso El Hogar ha logrado alcanzar una gran circulación, dentro y fuera de la Isla y codearse con los periódicos ilustrados de mayor renombre.

En Compostela 93 está la redacción de El Hogar y allí se venden números sueltos y admiten suscripciones.

ESTADOS UNIDOS

Servicio de la Prensa Asociada

OTRO BOMBARDEO

El crucero alemán Panther, bombardeó el sábado pasado el fuerte San Carlos, que defiende la entrada de este puerto, el cual contestó tan vigorosamente con sus cuatro cañones, á este ataque, que á la hora de empezado el fuego, tuvo el buque alemán que retirarse y ponerse fuera de su alcance.

LOS RESULTADOS

El comandante del fuerte informa que éste nada ha sufrido á consecuencia del bombardeo, y que ha tenido solamente tres heridos. Se ignora si ha habido averías ó bajas á bordo del Panther.

CONTINUACION DEL BLOQUEO

Las potencias aliadas han acordado que continúe el bloque de los puertos venezolanos hasta que el presidente Castro pague las sumas que le exigen ó dé una garantía del pago de las mismas.

MONUMENTO CONMEMORATIVO

Ha sido oficial y religiosamente consagrado el monumento que se ha elevado á la memoria del Embajador alemán, Von Hetteler, que fué asesinado en esta ciudad, por los boxeros en 1900.

SIN CONTESTACION

El gobierno chino no ha contestado aún á la nota que le han pasado los representantes de las potencias europeas, en la cual se le demuestran los graves peligros á que se expone al insistir en pagar la indemnización de guerra en plata, en vez de hacerlo en oro, según fué convenido.

MAHMUD BAJÁ

Ha fallecido en esta ciudad Mahmud Bajá, caudillo del Sultán de Turquía, que fué desterrado de su país por haber aceptado la jefatura del partido reformista turco.

DE INCÓGNITO

Han llegado aquí de incógnito, la princesa heredera de Sajonia y su acompañante Andrés Girón.

MARINERO MUERTO

Uno de los marineros del acorazado Massachusetts que fué herido por la explosión de uno de los cañones de dicho buque, ha muerto y se cree que tendrán igual suerte otros dos.

FUERTE SAN CARLOS

El fuerte San Carlos, que fué bombardeado por el crucero alemán Panther el sábado pasado, se halla á la entrada del lago Maricao y á 22 millas de esta ciudad.

MUERTE DE UN CORRESPONSAL

Mr. Blowitz, el célebre corresponsal del Times en París durante tantos años, ha fallecido en ésta.

VAPOR EMBARRANCADO

Ha embarrancado á cinco millas al Este de este Peñón, el vapor alemán Lahne, que, procedente de Nápoles y Génova, se dirige á Nueva York, con cien pasajeros de primera y setecientos emigrantes; han resultado infructuosas todas las tentativas hechas hasta la fecha para ponerlo á fote, y despreciado el peligro, han quedado á su bordo todos los pasajeros.

ANARQUISTAS PRESOS

De todas las personas arrestadas últimamente por acusarse de anarquismo, solamente una ha sido puesta en libertad.

EL VAPOR LAHN

El vapor alemán Lahn ha encallado en un banco de arena y está aljeringado parte de su cargamento en lanchas; algunos de sus pasajeros han desembarcado para recorrer el país cercano; pero la mayoría se ha quedado á bordo.

EN LOS HOTELES

HOTEL INGLATERRA

Entradas.—Después de las once de la mañana. Sr. D. M. Taylor, de N. York. Día 18.

Entradas.—Sres. D. Luois A. Levy, Domingo de Larrinaga, Manuel Caragol, de N. York; H. E. Hebbard, de Boston; Rafael J. Reynolds, de Cárdenas; Francisco Vias, José Marimon, Vicente Mardel, de Santiago de Cuba; G. R. Fowler, de Cienfuegos. Día 19.

Entradas.—Hasta las 11 de la mañana. Sr. D. Miguel Llano, de N. York.

Salidas.—Sres. D. F. A. Terry, James L. Terry, C. Dison, Henry y Alfred Sperry, J. R. Woodson y Sr. E. Grellé, E. Wistreich y Sr. E.

HOTEL TELEGRAFO

Entradas.—Hasta las once de la mañana. Sres. D. Gaspar de Alba, de Méjico; Sir William Van Horne, de Montreal; D. Dewey, de Boston; L. B. Van Horne, L. M. A. Evans, de Montreal; Sr. Graves, Srta. Vázquez, de N. York.

Salidas.—Sres. D. L. Pérez, N. A. Oster, T. T. Corson, C. W. Scott, C. D. Pezeshouh, I. N. Pittkin, A. I. Detman, A. M. Gaumnán. Día 19.

Salidas.—Sres. D. A. Descher y Sr. John Descher y Charles Descher.

HOTEL PASAJE

Entradas.—Después de las once de la mañana. Sres. D. Luis Roever, de Méjico; E. Westver y Sr. E. de Chicago; Leopoldo Figueroa, de Cienfuegos; I. Peat, I. N. Carroll, de los E. Unidos. Día 18.

Entradas.—Sres. D. Andrés Portuondo, de S. de Cuba; Ramón Planas, Sr. y sobrino, de Cienfuegos; J. M. Verdeja, E. Elgarresta, de Cárdenas. Día 19.

Entradas.—Hasta las once de la mañana. Sres. D. Francisco Hernández, de Veracruz; Hon. G. W. Stephens, D. A. Ansell, José Roura y Sr. Helen Smith, de los E. Unidos. Día 19.

Salidas.—Sres. D. J. S. Shanson, Prosper Lazard, B. G. Chambers, D. L. Baugarten y familia, S. G. Baugarten y señora y Frank Deuney.

MERCADO MONETARIO

CASAS DE CAMBIO

Plata española... do 4 7/8 V. Cálcuta... do 4 7/8 V. Billetes B. España... do 4 1/2 V. Oro americano... do 8 1/4 a 8 3/4 P. Oro amer. contra plata española... á 88 P. Centenes... á 6.70 plata. En cantidades... á 6.72 plata. Lises... á 5.35 plata. En cantidades... á 5.37 plata. El peso americano... no en plata española... á 1.38 V. Habana, Enero 19 de 1903.

LA RECENDE

Casa de Préstamos DINERO en todas cantidades sobre alhajas y valores. INTERES MODICO NEPTUNO NUM. 39 y 41 Antonio Abarozas y Ca. C 10202 25a-17 do

LA COMPETIDORA GADITANA GRAN FABRICA DE TABACOS, CIGARROS Y PAQUETES DE PICADURA DE LA Vda. de Manuel Camacho é Hijo SANTA CLARA 7.—HABANA C 94 26-10 4a 12 Ed

GIROS DE LETRAS J. BALCELLS Y COMP. (S. en C.) AMARGURA N. 34 Hacen pagos por el cable y giran letras á corta y larga vista sobre New York, Londres, París y sobre todas las capitales y puertos de España é Islas Baleares y Canarias. Agente de la Compañía de Seguros contra Incendios.

“ROYAL” 156-1 En G. Lawton Childs y Compañía Banqueros.—Mercaderes 22. Casa originalmente establecida en 1844. Giran letras á la vista sobre todos los Bancos Nacionales de los Estados Unidos y dan especial atención á Transferencias por el cable. c 18 78-1 En

Zaldo y Cp. CUBA 76 Y 78 Hacen pagos por el cable; giran letras á corta y larga vista y dan cartas de crédito sobre New York, Filadelfia, New Orleans, San Francisco, Londres, París, Madrid, Barcelona y demás capitales y ciudades importantes de los Estados Unidos, México y Europa, así como sobre todos los puertos de España y capital y puertos de México. En combinación con los señores H. B. Holling & Co., de Nueva York, reciben órdenes para la compra ó venta de valores ó acciones cotizables en la Bolsa de dicha ciudad, otras cotizaciones se reciben por cable diariamente. c 9 78-1 En

N. CELATYS Y Comp. 108, Aguilar, 108, esquina á Amargura. Hacen pagos por el cable, facilitan cartas de crédito y giran letras á corta y larga vista. sobre Nueva York, Nueva Orleans, Veracruz, Méjico, San Juan de Puerto Rico, Londres, París, Burdeos, Lyon, Bayona, Hamburgo, Roma, Nápoles, Milan, Génova, Marsella, Havre, Li. N. Nantes, Saint Quintin, Dieppe, Toulouse, Venecia, Florencia, Turin, Masina, etc. así como sobre todas las capitales y puertos de España é Islas Canarias. c 1312 106-15 Ag

J. A. BANCES OBISPO 19 Y 21. Hacen pagos por cable; giran letras á corta y larga vista y facilitan cartas de crédito sobre las principales plazas de los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Alemania, etc., y sobre todas las ciudades y puertos de España é Islas Canarias. c 1822 78-23 Ot

&lt;

ENTRE PAGINAS

Una hoja de mi Almanaque

Enero 19 Lunes

Juan II de Aragón
El 19 de Enero de 1479, á los ochenta y dos años de edad, murió en el Palacio episcopal de Barcelona D. Juan II de Aragón, uno de los monarcas más discutidos, y que tiene en su larga vida un solo hecho que lo empuja a la modestia con que vivió, á tal punto, que para costear sus equitativas hubo necesidad de vender casi todas sus alhajas.

MIRANDO AL CIELO

Entre las varias cartas que he recibido y he de contestar en breve, menciono en primer lugar la de una lectora del DIARIO que firma con el nombre de Ana Wiese, y se sirve formular una pregunta, sugerida noches pasadas al contemplar la espléndida nebulosa de Orión.

La pregunta es ésta: "Recorriendo la luz billones de kilómetros por año, al recibirse en la Tierra los resplandores de las apartadas nebulosas que parecen como voces del pasado que llegan á nosotros, según decía Humboldt; si tardan mil años en enviarnos la luz que poseen, ¿se puede vencer en un momento dado el tiempo y el espacio y prever que la luz de la nebulosa de Orión es, por ejemplo, del tiempo de Eduardo III (1076), ó de época más remota?"

El cálculo sería fácil, desde el momento en que se pudiese medir la distancia que nos separa de la referida nebulosa; pero hasta la fecha no se ha logrado, que yo sepa, tal medición.

Las mayores distancias estelares que se han apreciado por medio de cálculos de paralaje, son las de unas veinte estrellas, de las cuales voy á citar unas pocas, por no alargar este artículo.

La más cercana de todas es la conocida por Alfa del Centauro, que se deja ver en Cuba cerca del horizonte, por la parte Sur, en los meses de Junio y Julio á primera noche. Se encuentra á ocho billones de leguas, y su rayo de luz tarda tres años y medio en llegar á nosotros.

Sirio, la más grande y hermosa estrella que luce estas noches como de nueve á diez cerca del meridiano y no lejos de Orión; tarda 16 años y medio en enviarnos un rayo de luz.

Arcturo, la gran estrella del Boyero, tarda unos 25 años.

Y la más lejana de cuantas se han podido medir en tal forma, es la Capella, ó la Cabra, que en esta época brilla cerca del zenit á media noche. La luz que despierta tarda 72 años en llegar á nuestros ojos.

A mayores lejanías quedan otras más, que se cuentan por millones, cuyas distancias no son mensurables, por ofrecer su paralaje un ángulo extremadamente reducido.

Sin embargo, los astrónomos, mediante un procedimiento deductivo, trataron de observar el límite que probablemente alcanzan las estrellas muy remotas, infinitamente pequeñas á nuestra vista, que aglomeradas en perspectiva, constituyen esa franja nebulosa ó resplandor tenue que circunda el firmamento, conocida por los nombres de Vía Láctea ó Camino de Santiago. La cifra que arroja el cálculo de distancia es tan enorme, que deducido el tiempo empleado por la luz en llegar desde aquel que pudéramos llamar límite de nuestro universo, pasa de 8,000 años.

En el caso de que la nebulosa de Orión forme parte de la estrella múltiple que visualmente luce en dicho lugar, y suponiéndola á mitad del trayecto que va desde aquí á la Vía Láctea; sería entonces un lapso de cuatro mil años lo que tardaría en llegar á nosotros el resplandor difuso que nos envía esa gran nebulosa, cuyas dimensiones

exceden á la de nuestro sistema planetario. No obstante, hay nebulosas que parecen estar mucho más allá de la Vía Láctea, de la cual forma parte el Sol y las estrellas visibles.

De las nebulosas remotísimas que lucen como aisladas en el fondo de la inmensidad, unas se hallan en estado de difusión cósmica ó materia gasiforme, y otras, ya condensadas, parecen enjambrados de mundos siderales. Los hay que tardan millones de años en hacerlos perceptible su rayo de luz. Juzguese distancia, á razón de dos billones de leguas por año.

Y, volviendo á la espléndida nebulosa de Orión; si nos fuera dado transportarnos allá, en el supuesto de que esté á ocho mil billones de leguas; y suponiendo, además, que nuestra vista fuese ilimitada y percibiese los menores detalles á través del infinito, contemplaríamos en estos momentos desde aquella atalaya sidérea, la gran transformación física y etnológica que experimenta el globo después del último diluvio, cuando se consolidaron en Oriente los antiguos pueblos de los arios, los chinos, los caldeos y los egipcios; de cuyas civilizaciones apenas conocemos hoy algún detalle misterioso que nos deja asombrados.

Y si con la prodigiosa facultad de nuestra imaginación, que traspone y resume en breves minutos el tiempo y el espacio, pudiésemos sentir una percepción rápida de cuanto nos rodea en el infinito del Universo, podríamos viajar instantáneamente desde la estrella Markab del Pegaso, (donde tal vez hoy están reflejándose las últimas convulsiones geológicas de la Tierra en su período terciario) hasta la Beta de Orión; donde quizás presenciáramos el desastre de Babilonia bajo el empuje arrollador de los persas en el siglo VI antes de Cristo, ó las guerras medas que estallaron un siglo después.

Trasladándose nuestra mente á la estrella Procion, vería, quizás el pasmoso desenvolvimiento del pueblo romano, la venida de Jesús al mundo, la propagación del Cristianismo; y en la estrella Régulo del León, si se encuentra á dos mil billones de leguas percibiríamos con nuestra mirada telescópica los sucesos del reinado de Eduardo III de Inglaterra, cuando en el mundo latino cobraba impulso el poderío de los Papas sacudiendo el yugo de Alemania, y organizando las huestes que habían de formar la primera Cruzada.

La mente se abisma en un vértigo de locas expansiones, al soñar que tal vez fuera posible en lo futuro una evolución del progreso humano, en la que nuestro ser material se depurase alcanzando una forma etérea hasta el límite de lo espiritual; y pudiésemos entonces viajar con una rapidez mil veces mayor que la onda eléctrica, prolongar la visión hasta lo infinito y recorrer los mundos sidéreos con la misma facilidad con que hoy nos trasportamos en breves horas á los confines de un territorio.

Llegados á esa maravillosa etapa del porvenir, pudiendo volar en alas de la imaginación, quedaría suprimida la Historia. No habría tiempo pasado; todo para nosotros sería presente. Porque en cualquier momento podríamos ver con nuestros ojos de alcance infinito, no solamente lo que pasa en la actualidad, sino también cuanto ha ocurrido. Para presenciar lo que sucedió durante el siglo XV, bastaría con emprender un viaje instantáneo hacia cualquiera de las muchas estrellas situadas á unos mil billones de leguas de nuestro mundo. Desde allí podríamos ver, ahora mismo, la liberación de Francia por Juana de Arco; el asalto de Constantinopla por los turcos, la consolidación de España por los reyes Católicos; y veríamos coluñar los albores del Renacimiento cristiano con la Imprenta de Gutenberg y los sueños de Colón y Vasco de Gama. Podríamos en cualquier momento de la vida reconstituir por observación directa la historia de un período anterior. Quien se trasportase, por ejemplo, á la estrella Polar, podría ver desde allí el mundo tal como estaba hace medio siglo; porque la Polar dista cien billones de leguas del globo que habitamos.

¡Llegará la especie humana á esa increíble perfección! ¿Quién sabe! Por lo pronto ya se logra, de un modo artificial, reproducir la imagen, el sonido y el movimiento de las cosas á través del tiempo. Recientemente, se ha hecho una combinación del cinematógrafo y el fonógrafo, que es el último prodigio del arte aplicado á la ciencia.

El nuevo aparato permite ver un juego de niños en corro, saltando y bailando, y á la vez se oyen las voces de sus cantos y sus risas; todo admirablemente concertado por un juego de maquinaria. Aquellos niños fotografiados, cuando sean hombres viejos, podrán

Consolada por aquella invocación mágica, Blanca empezó con más firmeza á examinar los objetos de la estancia. Abrió el cajón de la mesa y sus ojos lanzaron un destello de satisfacción. En aquel cajón había varios objetos: tijeras de podar, bramante, una vieja bombonera mediada de bombones de chocolate, un cortaplumas, papel, plumas y un tintero de bolsillo que lucía aún tinta.

Blanca comió con avidez algunos bombones porque se sentía débil; después cogió las tijeras de podar, fue á la ventana, y no le fué difícil cortar las ramas necesarias para que entrase la luz y le permitiese inspeccionar las afueras. ¡Qué día más delicioso y qué paz en aquella soledad!

Bajo aquellos rústicos árboles seculares, cuyos troncos desaparecían bajo la hiedra y el musgo, no se oía más que el batir, de alas, un apagado gorjeo de aves. Sin duda que Blanca, á tener el corazón tranquilo, hubiese experimentado una calma restauradora en aquel lugar, ella, que amaba el profundo silencio, la dulce quietud.

Si hubiese sabido donde se encontraba, y para qué, hubiese permanecido todo el día escurriéndose los sombríos senderos, aspirando los perfumes sil-

vestros que la dilataban el pecho, escuchando la suave gárrula de los pajarillos.

Pero en su estado de ánimo le era imposible gozar de todas aquellas delicias y pensaba: —¿Dónde habrá ido Lena? ¿Por qué atraerme á este lugar? ¿Qué emboscada es esta?

E inconsciente de lo que se le preparaba, presentaba algo de terrible y extraño. Hacía media hora que estaba mirando por la abertura que había practicado en la ventana, cuando le pareció distinguir á lo lejos entre los árboles, una forma que avanzaba.

Miró más atentamente y con vivo palpitar de su corazón reconoció á Lena, que llevaba un cesto en la mano y avanzaba rápidamente. Por súbito impulso, Blanca se echó hacia atrás, recogió las ramas cortadas y se apresuró á colocarlas junto á las vivas, de manera que no se conociera la poda.

Después sentóse junto á la mesa y esperó. Oyó el chirrido de la puerta al abrirse y cerrarse, luego los pasos de Lena que hacían crujir los pedañes de la escalera de caracol.

Blanca, palidísima salió al encuentro de la vieja diciéndola con temerosa voz:

vos, que son verdaderos paseos, jardines cariñosamente atendidos y cercados para que la mano que se alargue no coja las flores; nuevos pabellones, entre los que descuellan el de Hidroterapia y el templo de la ciencia, el de Operaciones quirúrgicas, que lleva el nombre esclamativo de "Bango", el ilustre doctor científico de la casa, y un ambiente de orden y comodidad, que aleja la tristeza del ánimo apocado y hace creer al enfermo que no se halla en un sanatorio, sino en una quinta de recreo, á la que lo han llevado para que se distraiga y borre de su imaginación las ideas tristes. Y eso es precisamente lo que deben ser los sanatorios y lo que son donde pueden montarse con el lujo y los elementos que en la Habana, de lo que dan elocuente testimonio los de la Asociación de Dependientes del Comercio, el Centro Gallego y este del Centro Asturiano.

No quiero anticipar los sucesos, hablando de aquellos departamentos, como el de Hidroterapia, que si concluido, se trabaja en darle los últimos toques para que obtenga mayor realce, y el Lavadero, que en estos momentos comienza sus trabajos, porque debiendo inaugurarse solemnemente y oficialmente dentro de breves días, justo es aplazar para entonces su mención. Sólo quiero consignar el placer de la visita, realizada por la galante invitación de mi buen amigo D. Ramón Pérez, presidente del Centro Asturiano, y en la que me esperaba la grata satisfacción de encontrar al insigne Dr. Bango, gloria de la Medicina en Cuba, y cuya palabra tiene el privilegio de cantar, enseñando, á cuantos la escuchan.

El espléndido almuerzo que había dispuesto en obsequio del viejo amigo periodista y de las gallardas manifestaciones que allí se hicieron por muchos de los comensales, nada he de decir, porque el silencio en estos casos es oro de buena ley. Si consignaré con satisfacción que todos los que hablaron: el doctor Bango, don Ramón Pérez, Puente, Pumarega, Carrió y otros hicieron votos por la creciente prosperidad del Centro y el esplendor de su casa quinta "La Covadonga".

Cocinas Tropicales. Ayer, domingo, con objeto de conmemorar el primer aniversario del establecimiento que posee en la calle de la Muralla, número 75, para depósito general de las cocinas automáticas tropicales de que es agente general en Cuba, reunió en su casa don Gerardo Villanueva á una docena de amigos, que conociéndole, le aprecian cuanto se merece y se complacen en ver los excelentes resultados que ha alcanzado en su empresa, hijos, por de contado, no menos que de su actividad, de la excelencia de esas cocinas, que se pagan por sí mismas en la economía de combustible en ellas empleado.

Y, es claro, ¿de qué mejor manera podía probar el señor Villanueva la excelencia de su cocina automática tropical, la radicez con que se realizan en ella las operaciones del condimento de los manjares, que empleando una de ellas en la comida? Así cada uno de sus convidados podía ser vocero convenido de la cocina. Y lo será desde luego. Cuando se creyó que era la hora de comer, nos llevó á todos sus invitados al sitio en que estaba instalada, mostrándonos, crudas las carnes que habían de servirse: el pescado, las aves, el filete, la masa para los dulces. Y ya sentados en la mesa comenzaron á llegar platos, que hábilmente preparados por experto cocinero, estaban perfectamente cocidos y asados y se convertían en recreo del paladar.

Así es como se triunfa en el comercio. De más está decir que la conversación entre los comensales fué franca y animadísima, y que Villanueva consiguió lo que se proponía: que cada uno de sus amigos sea un heraldo de las excelencias de la cocina automática tropical.

CRONIQUELLA

En La Covadonga. Hacía algunos meses que no visitaba la grandiosa casa quinta de salud La Covadonga, propiedad del Centro Asturiano, y al efectuarlo ayer mañana, sin que me detuviese en el propósito el torrencial aguacero que caía y que no tuvo más que ligeras intermitencias hasta las doce, fui de sorpresa en sorpresa, como quien pasa por un campo yermo, pedregoso, sin senderos ni nada que le embellezca, y al hacerlo de nuevo lo halla convertido en bellísimo jardín, donde las plantas se colgaban para dar al aire sus aromas, donde hay fuentes con surtidores que convidan á refrescar y caprichosas estatuas que se admiran con regocijo, y donde, sobre todo, pasea sus encantos la mujer, como reina de la creación é imán de los corazones.

Lo que ha cambiado aquello para mí, que hacía poco más de un año que no lo veía, es indecible. Caminos hermo-

NO SE INFLAMA



Consolada por aquella invocación mágica, Blanca empezó con más firmeza á examinar los objetos de la estancia. Abrió el cajón de la mesa y sus ojos lanzaron un destello de satisfacción. En aquel cajón había varios objetos: tijeras de podar, bramante, una vieja bombonera mediada de bombones de chocolate, un cortaplumas, papel, plumas y un tintero de bolsillo que lucía aún tinta.

Blanca comió con avidez algunos bombones porque se sentía débil; después cogió las tijeras de podar, fue á la ventana, y no le fué difícil cortar las ramas necesarias para que entrase la luz y le permitiese inspeccionar las afueras. ¡Qué día más delicioso y qué paz en aquella soledad!

Bajo aquellos rústicos árboles seculares, cuyos troncos desaparecían bajo la hiedra y el musgo, no se oía más que el batir, de alas, un apagado gorjeo de aves. Sin duda que Blanca, á tener el corazón tranquilo, hubiese experimentado una calma restauradora en aquel lugar, ella, que amaba el profundo silencio, la dulce quietud.

Si hubiese sabido donde se encontraba, y para qué, hubiese permanecido todo el día escurriéndose los sombríos senderos, aspirando los perfumes sil-

Infalible contra la calvicie caspa y demás enfermedades del pelo.

Pídense en todas las perfumerías y farmacias. REPRESENTANTE EN CUBA AMADO PEREZ Y COMP. AGUACATE 114, HABANA.

vestros que la dilataban el pecho, escuchando la suave gárrula de los pajarillos. Pero en su estado de ánimo le era imposible gozar de todas aquellas delicias y pensaba: —¿Dónde habrá ido Lena? ¿Por qué atraerme á este lugar? ¿Qué emboscada es esta?

E inconsciente de lo que se le preparaba, presentaba algo de terrible y extraño. Hacía media hora que estaba mirando por la abertura que había practicado en la ventana, cuando le pareció distinguir á lo lejos entre los árboles, una forma que avanzaba.

Miró más atentamente y con vivo palpitar de su corazón reconoció á Lena, que llevaba un cesto en la mano y avanzaba rápidamente. Por súbito impulso, Blanca se echó hacia atrás, recogió las ramas cortadas y se apresuró á colocarlas junto á las vivas, de manera que no se conociera la poda.

Después sentóse junto á la mesa y esperó. Oyó el chirrido de la puerta al abrirse y cerrarse, luego los pasos de Lena que hacían crujir los pedañes de la escalera de caracol.

Blanca, palidísima salió al encuentro de la vieja diciéndola con temerosa voz:

NOCHES TEATRALES

ALBISU

Marina. ¡Qué recuerdos trajo á mi memoria la zarzuela Marina, la perla de Arrieta, representada en la noche del sábado por Chaffa, Mathen, Blanchart y Villarreal! Iban pasando por mi memoria, como las películas de un cinematógrafo, las innumerables veces que se ha representado en Cuba con alguna especialidad y de las que he sido espectador. La primera vez que se puso en escena esa obra en esta Isla no fué en la Habana, sino en Cárdenas, por una compañía dramática de que eran empresarios los hermanos don Manuel y don Luis Martínez Casado. Y admírese el lector: era una compañía en que los coristas los componían las actrices y los actores que no tomaban parte en la obra. Contaba con una tiple, Paca Muñoz de Bién—no Paca Muñoz de Torrecillas—un tenor, Taboada; un tenor cómico, Saturnino Bién, y un bajo, Luis Ortega de la Flor. En esa primera representación de Marina sólo cantaban la protagonista y el tenor. El contramaestre Roque, á cargo de Emilio Muñoz, no cantaba, ni cantaba el constructor Pascual. Así y todo, dió muy buenas entradas, y permitió que se representasen después las zarzuelas Estebanillo, El Duende, y otras y así los que quedaron el último cartucho al contratar á Taboada—pues los demás pertenecían á la compañía,—recuperaron lo perdido y llegaron á Cienfuegos en su excursión artística para seguir ganando dinero y poder construir el "teatro de la Avelleda", que hace algunos años fué demolido.

Volví á ver Marina, que tampoco se había cantado todavía en la Habana, algunos años después, en 1864, por aquella famosa compañía de zarzuela de que formaban parte Emilia Leonardi, Eloisa Barrejón, Paquita Cediel, Federico Blasco, Manuel Crescá, Villalonga, Rojas, Barba, Luzuriaga y otros, y que ha sido una de las mejores, si no la mejor, de cuantas han trabajado en este país. No puedo olvidar la noche que el lloraron, con lágrimas arrancadas del corazón, más que la cantaron, porque Luzuriaga, que había desempeñado la parte de Pascual, se hallaba agomizado del vómito y murió en los momentos en que el telón caía en medio del mayor recogimiento por parte del público, que no ignoraba la gravedad del simpático artista andaluz. Acaso no se haya cantado nunca con más sentimiento, con mayor ternura y delicadeza que esa noche memorable. Es verdad que no ha tenido la zarzuela española, desde su creación, muchos tenores como Federico Blasco, que hoy vive en Milán dando lecciones de canto. De los intérpretes de esa representación vive en la Habana la señora Barrejón, esposa de mi querido amigo Pepe Curbelo.

De Juan Prats, otro tenor renombrado, que ha hecho las delicias del público cantando el Jorge de Marina, ¿qué he de decir? Y después de ese artista, otra Marina célebre viene á mi memoria, cantada en 1874, como ópera, por la Daltí, Enrique Tamberlick y Maffey. El gran artista romano ó rumano—que ahora, á los quince ó veinte años de muerto, se discute su nacionalidad,—hizo un Jorge admirable, cantándolo con aquella exquisita ternura, con aquellos apasionados acentos, con aquella voz hermosa con que arrobaba el alma.

Y viene ahora, á revivir recuerdos, la Marina del sábado, que ha sido un triunfo para sus intérpretes: Chaffa, Blanchart, Mathen y Villarreal. Los aplausos se sucedían, los números tenían que repetirse, Mathen electrificaba con su voz, más clara y hermosa que nunca, y Blanchart hacía un Roque colosal. Tanto, que á los aplausos del público en sus coplas del segundo acto, hubo de decir el artista que se contratara con la empresa de Albisu. Y, si no se contrata, lo que es volver á cantar en el popular teatro, vuelve. Ya lo verán ustedes.

EUSTAQUIO CARRILLO.

LA CATASTROFE DE ONDARROA. Diez ahogados. Nuestro activo corresponsal de Ondarroa nos anunció ayer por telégrafo la noticia de la horrible catástrofe acaecida en aquel puerto.

Nuevamente las insaciables olas han sembrado el luto y la consternación en Ondarroa, que llora hoy la pérdida de otros diez de sus valientes pescadores, los cuales han hallado su sepultura en el fondo del mar.

¡Y mi madre! —He venido para hablarte de ella—respondió Lena dejando la cesta sobre la mesa y sacando una botella, un envoltorio, un vaso y una luz. Blanca la miraba con más sorpresa que temor.

Había tomado su resolución. —¿Hace usted cuenta de tenerme aquí prisionera?—dijo. La vieja sacaba tranquilamente del envoltorio medio pollo asado, salchichón y pan.

—¡Respondió—por algunos días y usted me lo agradecerá. Se había vuelto y miraba á la joven que tenía frunciendo el ceño. —¿Por qué me ha enfiñado usted?—dijo Blanca mostrando el retrato de Valentina.—Esta no es ni puede ser mi madre. ¿A qué, pues, toda esa falsa historia que usted me ha contado? ¿Qué quiere usted de mí?

La incisiva voz de la joven afectó á Lena, pero en apariencia no demostró ninguna agitación. —Quiero salvar á usted de un peligro que la amenaza—dijo—ánhele verla esposa del hombre que ama y sobre todo quiero vengarme de su madre de usted.

—¿Primero la he contado á usted falsedades para que me siguiese, y las hubiese sostenido á no obligarme usted ahora á contárselo todo.

¡Pese cómo ha podido usted conocer que ese retrato no era de su madre? —Lea usted.... "Valentina Miraglia á su prometido Enrique de Castelmagno." —Lena se echó á reír, con risa seca y nerviosa.

—¡Vaya, vaya, tiene usted mejores ojos que yo.... á mí se me habían escapado esas líneas descoloridas! —No podrá usted negar, sin embargo, que tiene usted un gran parecido con el retrato. Y no puede ser de otro modo. Si esta hermosísima mujer no representa á su madre de usted, es sin embargo el retrato de una dama á quien debe usted quizás mayor veneración, más afecto... una mujer que si viviese la hubiese amado y protegido á usted.

—Porque se lo juró, ese retrato es el de su abuela de usted. Blanca palidicó mortalmente. —¿De mi abuela?—balbuceó.—¡Pero entonces!... Lanzó un grito, y con acento espantado: —¡No... no puede ser... no es; usted miente... miente aún!

Lena sonreía. —Usted siente que ahora no miento. Si, usted es hija de la marquesa Franco, la que ultrajó á usted, que la echó y quisiera verla muerta, aun cuando sepa que le dió la vida.

Por correo recibimos anoche la siguiente carta de nuestro corresponsal, cuya lectura nos ha causado profunda pena.

"Cómo ocurrió el naufragio. A cosa de las seis y media de la tarde de hoy ha naufragado en la barra de este puerto la lancha Nuestra Señora de Iciar, tripulada por diecinueve pescadores, pereciendo diez de ellos y salvándose únicamente nueve.

Hasta ahora van extraídos tres cadáveres. Como de costumbre, el bravo atalayero, Santiago Badiola, se constituyó para el mediódia en la barra, en vista de lo imponente que estaba, con objeto de dar órdenes, ó sea dirigir la entrada de las embarcaciones una por una, como lo han verificado algunas; pero á la hora citada, en lugar de una, han avanzado dos ocurriendo un choque y naufragando la Nuestra Señora de Iciar.

Como no se podía prestar ningún auxilio por medio de lanchas, por la marejada que reinaba, todo Ondarroa ha acudido á la playa por tierra y sus extremidades; y á pesar de los esfuerzos realizados no han conseguido salvar más que á nueve hombres, quienes han llegado en un estado deplorable.

Gracias á los auxilios inmediatos de los facultativos, señores Gastañón y Arriola, han entrado en reacción y se hallan fuera de cuidado. Entre los ahogados se encuentran seis casados y cuatro solteros. Los primeros dejan en el mayor desamparo á muchos hijos y sus viudas.

No se puede describir el cuadro tristísimo, desconsolador que se ha presenciado hoy en este puerto. Sin salvavidas. Socorros. Los que faltan. El atalayero.

Es muy sensible que en un puerto de tanta importancia como este, la Cofradía de Mareantes no se halle provista de los correspondientes salvavidas para estos casos. No dudo que las autoridades locales y de la provincia acudirán en auxilio de los huérfanos y viudas, con objeto de hacer más llevadera la desgracia, abriendo ó encabezando suscripciones.

Faltan aún muchas lanchas, pero se cree hayan ido de arribada á otros puertos. Tengo noticias de que el atalayero les ha avisado por medio de las fogatas para que vayan de arribada á otros puertos, por lo imponente que estaba la barra; pero sin duda, por miedo de que la estancia sería larga, por el cariz que ofrecía el tiempo, ó por la carencia de recursos, algunas han querido ganar este puerto.

Los ahogados. Isidoro Elin, patrón, casado, con hijos; José Aguirrechea, id., id.; Angel Landazábur, id., id.; Prudencio Landazábur, id., id.; Jorge Egnafá, idem, idem; Policarpo Celaya, soltero; Domingo Elin, id.; Cristóbal Burgón, casado, con hijos; José María Aulestiarte, soltero; Donato Gárate, idem.

Los salvados. Ambrosio Aguirrechea, Domingo Aguirrechea, Juan Bautista Aguirrechea, José Felipe Aulestiarte, Simón Egnafá, Bernardo Landazábur, José Luis Sanja, Domingo Solavarieta, José María Arrizabalaga.

Escenas desgarradoras. El pánico de la población es grande, y no hay palabras con que describir los horribles cuadros que he presenciado y que desgarraban el corazón.

Hay dos pobres mujeres que han perdido en esta catástrofe á sus maridos ó hijos. Con lo expuesto se comprenderá fácilmente las desconsoladoras escenas que han tenido lugar en las casas en que habitaban las desgraciadas mujeres y madres de los naufragados, los cuales salieron en la madrugada de hoy llenos de vigor y lozanía, para perecer por la tarde víctimas del furor de las olas, á la entrada del mismo puerto, y cuando ya parecía que iban á tocar las puertas de sus pobres viviendas.

Ante catástrofe como ésta, siempre ha sabido la prensa excitar los sentimientos de las personas caritativas de Bilbao, de la invicta villa que tan generosamente supo mostrarse con motivo

AVISO. Con motivo de tener que trasladarme á Madrid para el 20 de Marzo, no admitiré en mi Clínica más enfermos que los que puedan hacerme hasta el 10 del mes de Febrero del año entrante. Cañada de Buenos Aires n.º 1. Habana 1.º de Octubre de 1902. Dr. Redondo. c 37 a 1 En

FOLLETTIN. 106

LA MUJER FATAL.

Novela histórica-social por Carolina Invernizio.

(Esta novela, publicada por la Casa Editorial de Mance, se vende en LA MODERNA POESÍA, Obispo 125.)

Blanca, de labios de la marquesa Franco, durante los primeros días que iba á su casa y era tratada con bondad, supo que su padre era el conde Enrique de Castelmagno, y su madre, que ella no había conocido por haber muerto al darla á luz, se llamaba Valentina.

Y si aquel retrato era el de la madre de la marquesa, ¿cómo podía asegurar Lena que fuese el de su madre? —Le habría mentado la vieja, atrayéndola á una emboscada con algún objeto oculto, que Dora y Arnoldo ignoraban. Blanca sintió que le faltaban las fuerzas, que decaía su valor; mientras más pensaba en ello, más se confirmaba en una tracción por parte de Lena.

Aquel retrato, evidentemente, la vieja lo había sustraído en casa del conde de Castelmagno y se había servido de él para engañarla. —¿Pero qué la inducía á obrar así? Este pensamiento la torturaba, la había arrugar la frente.

de las todavía sedentes desgracias de Motrico. Si entonces la noble y caritativa Bilbao abrió suscripciones para llevar la caridad a nuestra hermana la provincia de Guipúzcoa, no cabe dudar que en el presente caso tanto la Excmo. Diputación, como los Ayuntamientos y los vecindarios de Bilbao y Vizcaya toda, acudirán a mitigar, en lo que cabe, el triste dolor de tanta viuda, de tantos huérfanos que desde hoy no tendrán más ampara que el de la caridad. —El Corresponsal.

Ondarroa y Diciembre 29 de 1902. La catástrofe ha sido grande, horrible, y hay que reparar los males por ella causados, ya que, por el momento, no sea posible hacer otra cosa. ¿Cómo? Acudiendo en auxilio de los que lloran la pérdida de queridos seres. (El Liberal de Bilbao)

### Habaneras (NOTAS)

Ya están en la Habana los artistas de la Comedia. Llegaron esta mañana, en las primeras horas, a bordo del vapor Ciudad de Cádiz. Viene completa. Ni uno solo de los nombres que el elenco ha hecho público hay que restar. La lista de la Compañía, por orden alfabético, es como sigue: Actrices.—Alcoba, Josefá; Balaguer, Ana; Burillo, Soledad; Burillo, Isabel; Domínguez, Emilia; Ferrás, Clotilde; García, Antonia; Lasheras, Rafaela; Palma, Enrique; Pardo, Elvira; Romero, Sofía; Suárez, Nieves. Actores.—Abelar, José; Balaguer, Juan; Balaguer, Manuel; Fernández, Eduardo; Gómila, Rafael; Larra, Mariano; Manrique, Luis; Martínez, Arturo; Navas, Enrique; Pardo, León; Ramírez, Rafael; Suárez, Pedro; Viegas, Fernando; Villanora, Luis. Balaguer y Larra, los directores de la Compañía, así como gran parte del personal, proceden del teatro Lara, de Madrid.

La inauguración de la temporada anunciase para el jueves.

Obras: Dos comedias en dos actos: *La novia descalza*, de Miguel Echegaray, y *El patio*, de los hermanos Serafín y Joaquín Álvarez Quiñero.

El abono parece cubrirse totalmente. Y a propósito: el señor Gutiérrez, administrador del gran teatro Nacional, desea hacer público que las personas que tenga separadas localidades se sirvan pasar por Contaduría á recogerlas, pues como solo quedan por abonar, á estas horas, cinco ó seis palcos, se hace necesario saber una determinación definitiva sobre el particular.

El abono de lunetas aumenta por día. Reciba la Compañía toda nuestro cordial y afectuoso saludo de bienvenida.

Para una boda.

Se nos invita afectadamente para la boda de la señorita Belén Oregó con el señor José M. Mariño. Se celebrará el sábado próximo, á las nueve de la noche, en la Catedral. Agradecidos.

Otra boda.

Es en Cárdenas. Dos jóvenes de aquella sociedad, la señorita Verdejo y el señor Sardiñas, unirán su suerte, mañana, ante el ara sagrada de los amores.

El *broussou* de la novia es obra de Angelita Rodríguez, la elegante modista de Compostela 50. Espléndida!

Esperanza Pastor.

El nombre de Esperanza Pastor llena hoy la actualidad teatral. Preséntase de nuevo la distinguida tiple de Albisu ante el público para una reconquista segura: la del aplauso. Triunfará hoy, y triunfará siempre, quien, como la señorita Pastor, es artista de talento, gracia y simpatía. Hasta la noche en Albisu.

### FIESTA ALEGRE EN JAI-ALAI

Los pueblos que el Cantábrico arrulla parecen creados por Naturaleza para gozar en ellos la vida de la Arcadía feliz, pero el mismo mar que los alberga y mima cuando dulce los baña, tórname en verdugo despiadado cuando impetuoso los azota. No dan los mares sobresalto á los pescadores sin cobrarles el tributo de la vida, y suele ser este tributo mayor y más triste cuando más escaso el sustento que se deja arrancar. Yo no conozco más héroes del trabajo que los que viven de la pesca: nacen arrullados por las olas, viven mecidiéndose en las bonanzas y mueren luchando en las tempestades; mueren sin sueño los dulces ecos que la brisa roba al mar tranquilo y mueren oyendo el canto funeral de las embravecidas olas. En los pueblos de pescadores el cementerio es un campo santo, triste, solitario, que en vano espera sus muertos; el fondo del mar está sembrado de cadáveres; quien más dá más quita; el mar dá más vida que la tierra; la tierra causa menos víctimas que el mar, y el mar al tragarse los pescadores que de él se sustentan ejerce un terrible derecho; cobra por la fuerza un tributo natural; la vida se paga con la muerte: es justo.

Una vez en el establecimiento sanitarío, procedió á su exámen el médico de guardia, Dr. Rodríguez Escay, quien certifica que la citada señora se encontraba en estado preagnico, fallido á los pocos momentos, y sin que él pudiera especificar la causa de su muerte.

parecido en una tormenta, lo guarda por un novio á quien las olas pérdidas han enterrado en el mismo momento en que les arrancaba el regalo de boda; los pueblos de la costa de Cantabria son los pueblos de las viudas y de los huérfanos; Villatriste, la mansión de la tristeza, conforme siempre porque el mal es esperado.

Caudás, Luanco, Ondillero en Asturias; Motrico y Ondarroa en las Vascongadas, son los pueblos que más vidas dan al mar, es cierto que también son los pueblos á quienes el mar dá más vida. La última racha, la última infamia marítima desoló á Ondarroa. Las olas de la barra —horcas caudinas de los marineros— barrieron una lancha: *La Virgen de Lector* se fué al fondo con diez y nueve pescadores; nueve pudieron ser salvados; diez descansan en el fondo del mar, y sobre la tierra quedaron sin pan carenta, cincuenta, cien huérfanos y algunas viudas desoladas.

El excelente actor Miguel Villarreal me contaba entristecido los detalles del naufragio; desde la casa donde vive su hijo que es todo su amor, se había visto cómo las olas furiosas barrían la barca, cómo se hundían los marineros, cómo aparecían luchando con las olas para volver á hundirse, cómo reaparecían, cómo luchaban agarrándose con desesperación al indomable elemento, y cómo entregaban sus cuerpos, rendidos por la lucha, al mar, que era todo su cariño, y que avaro y codicioso los ocultaba para siempre á la vista de los suyos. Y los de tierra contemplaban la eterna desaparición sin poder ayudarlos en la tremenda lucha!

Miguel Villarreal, que ama á Ondarroa, porque es la cuna de su hijo, ha sentido vivamente el desastre, y para mitigar las penas de los supervivientes, el desconsuelo de las viudas y la horfandad de los hijos de los marineros que hallaron tumba bajo las olas del Cantábrico ha iniciado una suscripción que apenas abierta obtuvo un resultado espléndido; resultado que demuestra el valor que los vascos profesan á Euzkaria y el cariño y la solicitud con que la ayudan en sus infortunios. Los pelotaris Isidoro, Ibaeta y Urresti naturales del pueblo afligido, ayudan á Villarreal en tan hermosa idea, y todos los vascos con quienes hemos hablado prestan con entusiasmo su concurso para la buena obra.

El DIARIO DE LA MARINA que como en todas ocasiones toma en esta parte activa en las alegrías y en las desgracias de nuestros compatriotas, presta gustoso su cooperación á la suscripción iniciada, abre sus columnas á la lista de los donantes y donativos y se ofrece en su modesto valer para todo aquello que lo juzgue útil la valiosa y laboriosa colonia eiskara.

El partido primero jugado ayer en Jai-Alai fué el papá de los partidos malos y el tío de los peores. Jugaron bien Eloy y Abando de blanco, que no tuvieron enemigos respetables, ni mucho menos, en la pareja azul: Zabarte y Michelena. Míche jugó ensimismado, divagado y medio ido; pitó todo lo que necesitó y Zabarte. Otra vez, Miguel!

Estos azules, quedaron en 13; para 30. Ganó la primera quiniela Trecet. Permítanme ustedes que señale esta tarde con piedra blanca. Segundo partido á 30.

Isidoro y Trecet, blancos, contra Macala y Arnedillo, azules.

Cuando Trecet mete el hombre San Pedro se la bendiga, porque al zagüero contrario las costuras le hacen llagars... y tal. Y ayer metió el hombre Andrés como yo quisiera que lo metiera siempre, pues si siempre jugara lo mismo, ni él quedara mal como gallo ni yo peor como gallo, y en vez de ser el gallo de Morón sería el gallo de mi cría... y tan contentos en la valla.

Como estaba el patio! Todo hijo de vecino se entusiasma al ver el juego terrible, potentísimo del gran zagüero á ratos, y todo hijo de vecino sentía el desastre de Arnedillo incapaz, á pesar de sus esfuerzos colosales, de contrarrestar en la zaga á Trecet. Isidoro agarraba muy frecuentemente lo que Arnedillo dejaba por allá y zape! de rechupete Macala... Y Macala, triste, abatido, viendo como la pelota pasaba por encima de él sin poder meter la cesta, se mordía de coraje y aguantaba la marea colocado en el potrero de la pasividad. Y así vió llegar la debacle sin poder meter baza ni agarrarse á la herba.

Los azules quedaron en 21. La segunda quiniela se la llevó Cecilio Bueno.

ATANASIO RIVERO.

MARTES 20 ENERO

Primer partido á 25 tantos

Alf y Olascoaga, blancos, contra Urresti y Abadiano, azules.

Segundo partido á 30 tantos

Navarete y Trecet, blancos, contra Isidoro y Arnedillo, azules.

Las quinielas se anunciarán oportunamente.

### CRONICA DE POLICIA

SUICIDIO DE UNA MUJER

Con noticias el teniente de policía de la primera estación, Sr. Fernández, de que en la casa n.º 81 de la calle de la Habana, se encontraba una señora gravemente enferma, se constituyó allí, encontrando acostada en una cama á dicha señora, la cual no pudo articular palabra alguna al ser interrogada, y al mismo tiempo notó en la habitación un fuerte olor á ácido fénico, por lo que sospechando que se trataba de algún suicidio, hizo que fuera conducida al Centro de Socorro del distrito para prestarle los auxilios de la ciencia médica.

Una vez en el establecimiento sanitarío, procedió á su exámen el médico de guardia, Dr. Rodríguez Escay, quien certifica que la citada señora se encontraba en estado preagnico, fallido á los pocos momentos, y sin que él pudiera especificar la causa de su muerte.

El teniente Fernández levantó el correspondiente atestado, con el que dió cuenta al juez de guardia, y remitió el cadáver al Necroscopio, á disposición del Juzgado del distrito Este.

FUEGO INTENCIONAL

Anoche ocurrió un principio de incendio en la casa número 137 de la calle de San Rafael, la cual se halla clausurada por orden del Departamento de Sanidad.

El fuego tuvo lugar en el interior de la casa por haber empezado á arder el tabique dividido en dos habitaciones el cual estaba bañado en petróleo, por lo que se considera intencional este hecho.

Las llamas pudieron ser apagadas con tiempo por don Ramón León Puentes y empleados del tren de coches que posee este señor en el número 150 de la expresada calle y varios vigilantes de policía.

EN ALTA MAR

Los blancos José García, vecino de Príncipe número 29, y Valentín Barera, del número 2 de la propia calle, recogieron en la mañana de ayer, nadando en el mar, como á una milla de tierra, frente á la batería de Santa Clara, á un individuo de raza negra nombrado Juan Martínez Arango, domiciliado en la calzada del Cerro número 440.

Este individuo manifestó á la policía que aburrido de la vida se había arrojado al mar con el propósito de estar nadando hasta que sus fatigas las fuerzas y paciencia agotara.

Según la policía, Martínez Arango parece tener perturbadas sus facultades. De este hecho se dió cuenta al juez del distrito.

EN EL FRONTON JAI ALAI

Los vigilantes números 436 y 296 presentaron ayer tarde en la séptima estación de policía, el blanco Luis Pérez Molina, sin domicilio, por haberlo sorprendido en el frontón Jai Alai en los momentos que estaba metiendo las manos en los bolsillos de un concurrente y hurtándole dos pesos á don Isidoro Mimos, vecino de Cienfuegos número 2.

Según la policía, D. Rafael Mena, natural de España, y del comercio, esposo de la interfecta, nombrada María Polanco y Polanco, natural de Manzanillo, de 24 años, y que hacía tiempo se encontraba enfermo.

El menor Isidoro Vidal, que estaba al servicio de la señora Polanco, y que fué quien dió cuenta de lo ocurrido á la policía, informó que vió á la esposa de Mena cuando vertió en una taza el contenido de un pomo, tomándolo seguidamente.

Ocupada la taza de que había hecho uso la interfecta, se pudo comprobar que lo que ésta se había ingerido era ácido fénico.

El teniente Fernández levantó el correspondiente atestado, con el que dió cuenta al juez de guardia, y remitió el cadáver al Necroscopio, á disposición del Juzgado del distrito Este.

Nat. de *La traperera*, donde tan justos y ruidosos aplausos conquistó meses antes de su marcha á Isla de Pinos.

Ocupa *La traperera* la segunda parte del programa.

En la primera va *San Juan de Luz* y en la última *Ciencias exactas*, el regocijado sainete de Vital Aza estrenado con gran éxito en la noche del viernes.

La función de esta noche es corrida y á los precios de costumbre.

Mañana: *Enseñanza Libre* por la Pastoreito.

POSTAL.— *A Amelia Coronado*

Vi rodar los diamantes de tu llanto por tu faz peregrina; riendo, dulce niña, eres muy bella, llorando eres divina.

*Nieves Xénes*

BAUTIZO.—Pertenece ya á las filas de la gran milicia cristiana el recluta José Joaquín Máximo, hijo de nuestro querido amigo el general del Ejército Libertador Sr. D. José Miró y Argenteo y de su esposa la señora doña Luz Cardona y Cardona.

Juró la bandera y le fueron leídas las ordenanzas en la iglesia del Angel de esta capital.

Le apadrinaron el Sr. D. Benito Ortiz, acudalado propietario de Isla de Pinos y su esposa doña Filomena Ortiz, quienes concurrirán al acto á marchas forzadas y paso de guerrilla.

Hoja de servicios. "El 22 de agosto: tomó por asalto la plaza de La Vida, rindiendo al enemigo que se entregó á discreción.

El 16 de Enero: Asistió á la Asamblea Magna del partido nacional, saliendo ileso.

El 18 del mismo mes: De guarnición en el fuerte Virtudes.

El 19 idem: A provisiones." A la orden, mi general!

El FIGARO.—Ha tenido la acogida que todos esperábamos la edición extraordinaria de *El Figaro*, de la que hablará mañana, en un artículo, el DIARIO. Ha sido un gran suceso en nuestro mundo periodístico y los números vuelan de su Administración, Obispo n.º 62, como siempre que *El Figaro* hace sus notables ediciones extraordinarias.

Los numerosos suscriptores del brillante colega están satisfechísimos y las personas que aún no están suscritas acuden á inscribirse, convencidas de que *El Figaro* es el periódico ilustrado que más ventajas ofrece á sus abonados.

Un cariñoso y merecido aplauso á Pichardo y Catalá.

PUBLICIONES.—Excelente programa ha combinado el popular Santiago Publicaciones para la función de esta noche. Tomarán parte todos los artistas de su notable compañía.

En la función de mañana y á petición de varias familias se presentará nuevamente la Compañía Infantil de Zúnavos.

LA CALMA EN EL JUEGO.—(Fubullita)

Un jugador que había perdido en pocos meses su capital, jugando con otros seis ó siete, con tan mala fortuna como jugaba siempre, decía:—Con disgusto He visto muchas veces, en círculos de amigos, Rabiar á los que pierden, y que dirigen frases incultas y soeces á los que consideran que de ello culpa tienen.

Eso implica una falta de educación, pues siempre Debieron en el juego Obrar decentemente El jugador que gana y el jugador que pierde. Yo no me altero nunca, y muy tranquilamente Recibo á todas horas Del juego los reverses.

Terminó la partida, y pronto pudo verse Que el que no reñegaba De su maldita suerte, ¡Había con las uñas Destrozado el tapete!

SEPARACIÓN.—Nuestros amigos el señor Cortadellas y su señorita hija Cruz, conocidos profesores de piano, desean hacer público que desde el diez del presente mes han dejado ambos de pertenecer al cuerpo de profesores del Conservatorio Nacional de Música que dirige el señor Hubert de Blanck. Quedan complacidos.

RECREO SOCIAL.—Una grata noticia para los numerosos socios de la floreciente sociedad *Recreo Social*.

Según nos dice nuestro amigo señor Federico Caballero, entusiasta secretario de esta sociedad, la segunda fiesta de mes se verificará el sábado 31 del actual, con un gran baile de máscaras.

Para esta fiesta será contratada la primera orquesta del popular Raimundo Valenzuela.

Las invitaciones serán exclusivamente familiares.

La Directiva del *Recreo Social*, de la que es digno presidente, el apreciable caballero señor Antonio Luncis, se propone que los bailes que se ofrezcan en la temporada carnavalesca, en obsequio de sus socios, sean á toda orquesta.

¡Un aplauso á la entusiasta Directiva del *Recreo Social*!

GACETA MUSICAL.—Acusamos recibo del primer número que en el presente año reparte la *Gaceta Musical* entre sus abonados.

En la primera plana, ilustrada con un bonito grabado, se lee este pensamiento: "La camelia carece de olor y la azucena de colores, mientras que la rosa ostenta su aroma y sus matices: ¡necesitan acaso la camelia y la azucena quitar algo á la rosa para ser hermosas también.—El Hanselich."

En el texto, siempre variado é interesante, figuran los siguientes trabajos: Artistas cubanos: Claudio Brindis.—

Según la policía, D. Rafael Mena, natural de España, y del comercio, esposo de la interfecta, nombrada María Polanco y Polanco, natural de Manzanillo, de 24 años, y que hacía tiempo se encontraba enfermo.

El menor Isidoro Vidal, que estaba al servicio de la señora Polanco, y que fué quien dió cuenta de lo ocurrido á la policía, informó que vió á la esposa de Mena cuando vertió en una taza el contenido de un pomo, tomándolo seguidamente.

Ocupada la taza de que había hecho uso la interfecta, se pudo comprobar que lo que ésta se había ingerido era ácido fénico.

El teniente Fernández levantó el correspondiente atestado, con el que dió cuenta al juez de guardia, y remitió el cadáver al Necroscopio, á disposición del Juzgado del distrito Este.

FUEGO INTENCIONAL

Anoche ocurrió un principio de incendio en la casa número 137 de la calle de San Rafael, la cual se halla clausurada por orden del Departamento de Sanidad.

Nat. de *La traperera*, donde tan justos y ruidosos aplausos conquistó meses antes de su marcha á Isla de Pinos.

Ocupa *La traperera* la segunda parte del programa.

En la primera va *San Juan de Luz* y en la última *Ciencias exactas*, el regocijado sainete de Vital Aza estrenado con gran éxito en la noche del viernes.

La función de esta noche es corrida y á los precios de costumbre.

Mañana: *Enseñanza Libre* por la Pastoreito.

POSTAL.— *A Amelia Coronado*

Vi rodar los diamantes de tu llanto por tu faz peregrina; riendo, dulce niña, eres muy bella, llorando eres divina.

*Nieves Xénes*

BAUTIZO.—Pertenece ya á las filas de la gran milicia cristiana el recluta José Joaquín Máximo, hijo de nuestro querido amigo el general del Ejército Libertador Sr. D. José Miró y Argenteo y de su esposa la señora doña Luz Cardona y Cardona.

Juró la bandera y le fueron leídas las ordenanzas en la iglesia del Angel de esta capital.

Le apadrinaron el Sr. D. Benito Ortiz, acudalado propietario de Isla de Pinos y su esposa doña Filomena Ortiz, quienes concurrirán al acto á marchas forzadas y paso de guerrilla.

Hoja de servicios. "El 22 de agosto: tomó por asalto la plaza de La Vida, rindiendo al enemigo que se entregó á discreción.

El 16 de Enero: Asistió á la Asamblea Magna del partido nacional, saliendo ileso.

El 18 del mismo mes: De guarnición en el fuerte Virtudes.

El 19 idem: A provisiones." A la orden, mi general!

El FIGARO.—Ha tenido la acogida que todos esperábamos la edición extraordinaria de *El Figaro*, de la que hablará mañana, en un artículo, el DIARIO. Ha sido un gran suceso en nuestro mundo periodístico y los números vuelan de su Administración, Obispo n.º 62, como siempre que *El Figaro* hace sus notables ediciones extraordinarias.

Los numerosos suscriptores del brillante colega están satisfechísimos y las personas que aún no están suscritas acuden á inscribirse, convencidas de que *El Figaro* es el periódico ilustrado que más ventajas ofrece á sus abonados.

Un cariñoso y merecido aplauso á Pichardo y Catalá.

PUBLICIONES.—Excelente programa ha combinado el popular Santiago Publicaciones para la función de esta noche. Tomarán parte todos los artistas de su notable compañía.

En la función de mañana y á petición de varias familias se presentará nuevamente la Compañía Infantil de Zúnavos.

LA CALMA EN EL JUEGO.—(Fubullita)

Un jugador que había perdido en pocos meses su capital, jugando con otros seis ó siete, con tan mala fortuna como jugaba siempre, decía:—Con disgusto He visto muchas veces, en círculos de amigos, Rabiar á los que pierden, y que dirigen frases incultas y soeces á los que consideran que de ello culpa tienen.

Eso implica una falta de educación, pues siempre Debieron en el juego Obrar decentemente El jugador que gana y el jugador que pierde. Yo no me altero nunca, y muy tranquilamente Recibo á todas horas Del juego los reverses.

Terminó la partida, y pronto pudo verse Que el que no reñegaba De su maldita suerte, ¡Había con las uñas Destrozado el tapete!

SEPARACIÓN.—Nuestros amigos el señor Cortadellas y su señorita hija Cruz, conocidos profesores de piano, desean hacer público que desde el diez del presente mes han dejado ambos de pertenecer al cuerpo de profesores del Conservatorio Nacional de Música que dirige el señor Hubert de Blanck. Quedan complacidos.

RECREO SOCIAL.—Una grata noticia para los numerosos socios de la floreciente sociedad *Recreo Social*.

Según nos dice nuestro amigo señor Federico Caballero, entusiasta secretario de esta sociedad, la segunda fiesta de mes se verificará el sábado 31 del actual, con un gran baile de máscaras.

Para esta fiesta será contratada la primera orquesta del popular Raimundo Valenzuela.

Las invitaciones serán exclusivamente familiares.

La Directiva del *Recreo Social*, de la que es digno presidente, el apreciable caballero señor Antonio Luncis, se propone que los bailes que se ofrezcan en la temporada carnavalesca, en obsequio de sus socios, sean á toda orquesta.

¡Un aplauso á la entusiasta Directiva del *Recreo Social*!

GACETA MUSICAL.—Acusamos recibo del primer número que en el presente año reparte la *Gaceta Musical* entre sus abonados.

En la primera plana, ilustrada con un bonito grabado, se lee este pensamiento: "La camelia carece de olor y la azucena de colores, mientras que la rosa ostenta su aroma y sus matices: ¡necesitan acaso la camelia y la azucena quitar algo á la rosa para ser hermosas también.—El Hanselich."

En el texto, siempre variado é interesante, figuran los siguientes trabajos: Artistas cubanos: Claudio Brindis.—

Según la policía, D. Rafael Mena, natural de España, y del comercio, esposo de la interfecta, nombrada María Polanco y Polanco, natural de Manzanillo, de 24 años, y que hacía tiempo se encontraba enfermo.

El menor Isidoro Vidal, que estaba al servicio de la señora Polanco, y que fué quien dió cuenta de lo ocurrido á la policía, informó que vió á la esposa de Mena cuando vertió en una taza el contenido de un pomo, tomándolo seguidamente.

Ocupada la taza de que había hecho uso la interfecta, se pudo comprobar que lo que ésta se había ingerido era ácido fénico.

El teniente Fernández levantó el correspondiente atestado, con el que dió cuenta al juez de guardia, y remitió el cadáver al Necroscopio, á disposición del Juzgado del distrito Este.

FUEGO INTENCIONAL

Anoche ocurrió un principio de incendio en la casa número 137 de la calle de San Rafael, la cual se halla clausurada por orden del Departamento de Sanidad.

Nat. de *La traperera*, donde tan justos y ruidosos aplausos conquistó meses antes de su marcha á Isla de Pinos.

Ocupa *La traperera* la segunda parte del programa.

En la primera va *San Juan de Luz* y en la última *Ciencias exactas*, el regocijado sainete de Vital Aza estrenado con gran éxito en la noche del viernes.

La función de esta noche es corrida y á los precios de costumbre.

Mañana: *Enseñanza Libre* por la Pastoreito.

POSTAL.— *A Amelia Coronado*

Seguras y eficaces son las Píldoras del Dr. Ayer. Seguras, porque están exentas de minerales. Eficaces, porque obran ayudando á la naturaleza. El estreñimiento causa biliosidad, jaqueca, mal gusto en la boca, lengua saburrosa, dolores sordos en la cabeza y una multitud de otras dolencias. Las Píldoras del Dr. Ayer son una cura positiva para la constipación y pereza del hígado. Estas píldoras tomadas en dosis laxativas todas las noches, obran suavemente y sin dificultad al día siguiente. Curan efectivamente los dolores de cabeza y la dispepsia. Están azucaradas. Son fáciles de tomar. No hay otras píldoras tan buenas como las Píldoras del Dr. Ayer. Preparadas por el DR. J. C. AYER & CO., Lowell, Mass., E. U. A.

AVISO SOCIEDAD ANONIMA LA REGULADORA. Esta Sociedad empezará á repartir el dividendo acordado en la última Junta general, en la misma forma acostumbrada en años anteriores, el próximo domingo 25 del corriente de ocho á once de la mañana y de entre á cinco de la tarde, continuando los domingos 1.º y 3.º de Febrero á las mismas horas, y en lo sucesivo todos los días de once á doce. Habana, 19 de Enero de 1903.—Por orden del Presidente: El Secretario, Francisco M. Landerer. 1a-19 6d-20

Empresa "El Progreso." Debido esta Sociedad celebrar Junta General reglamentaria el día 25 del actual, cito por este medio á los accionistas de la misma para los salones del Centro Español, Monte número 5, á las doce del día. Orden del día: dar cuenta del Balance de Reglamentaria de la mitad de la Directiva y un vocal más que falta. El Balance y los libros están á la disposición de los socios, en Compañía de los señores M. Somarriva, 545 1a-19 6d-20

PERDIDA. Viajando en un coche de alquiler, de 7 1/2 á 8 de la noche se le extravió á un caballero un portamonedas con dos centenes, la persona que lo haya encontrado se le regalará los dos centenes, suplicándole devuelva el portamonedas á San Ignacio 58. 544 1a-19 8d-20

V. O. Teópera de S. Francisco. El Jueves día 22 de Enero á las 8 y media de la mañana se celebrará la misa mensual á Nuestra Sra. del Sagrado Corazón de Jesús, cantada y con comunión. Lo que avisa á los devotos y demás fieles su camarera.—Inés Martí. 547 1a-19 8d-20

CENA EN "EL JEREZANO" Esta noche, hasta la una CENA por 40 cts.

ENERO 19. Almorzar en salsa verde. Yuca salcochada. Tasaño en penca mojó. Postre, pan y café. Un vaso de vino Ríca. Almorzo, comida ó cena desde 40 centavos. Hay tickets á 40 y 50 centavos con descuento de 10 p. c. Abonos desde \$18 plata. Gaspacho fresco á todas horas. PRADO 102. Teléfono 156. 26 1a-19 8d-20

PUNSATI. Viste camas, puertas y camitas con vistosos y variados dibujos. Tapiza toda clase de muebles con mucha elegancia y economía. 65, OBRAPIA 85. C 1920 26a-18 dic

RESUMEN. Nacimientos 20. Matrimonios 0. Defunciones 9.

Enero 10. NACIMIENTOS. DISTRITO ESTE: 2 varones blancos legítimos. 2 hembras blancas legítimas. 1 hembra blanca natural.

DEFUNCIONES. DISTRITO NORTE: María Valdés, 26 años, Habana, Neptuno 43. Tuberculosis pulmonar. Concepción Montalvo,